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La península vive bonanza

▲ Ante la invitación del gobierno federal a una mesa de trabajo con los secretarios 
de Educación y de gobernación, así como la directiva del Issste, programada 
para hoy a las 11 horas, los docentes informaron que discutirán el oficio durante 

su asamblea, pues buscan respuestas nuevas y resolutivas a sus demandas. 
Los profesores mantienen plantones en diferentes ciudades del país, aunque la 
mayoría de las escuelas siguen laborando normalmente. Foto Cristina Rodríguez
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E
n el marco de la elec-
ción extraordinaria 
del Poder Judicial de 
la Federación, la cual 

tendrá lugar este domingo 
1 de junio, también se cele-
brarán procesos locales cuya 
amplitud dependerá a lo de-
finido por cada estado, pues 
cada uno debió reformar la 
Constitución propia y estable-
cer los artículos transitorios 
correspondientes para definir 
cuándo, de qué manera y por 
cuánto tiempo permanecerán 
en el cargo las respectivas ma-
gistraturas de sus Tribunales 
Superior y de Disciplina, así 
como jueces y juezas de pri-
mera instancia.

Así, mediante un procedi-
miento novedoso y posible-
mente mucho más complejo de 
lo que se pensó inicialmente, 
se tiene ahora una oportuni-
dad para intervenir, desde la 
ciudadanía, en la conforma-
ción de un Poder público en 
cuyo ámbito, históricamente, 
ha sido sumamente difícil de 
incidir a través del sufragio in-
dividual. La premisa de origen 
fue que la labor jurisdiccional 
es una tarea técnica, especiali-
zada, y que idealmente no está 
sujeta a la popularidad, sino a 
lo que establece la ley.

Esta pretendida sofisti-
cación de togados y togadas 
ha tenido una consecuencia: 
la idea generalizada de que la 

infraestructura del Poder Judi-
cial en general es costosa y que 
la impartición de justicia está 
reservada a quienes tienen po-
der económico, conexiones po-
líticas y además comprenden 
de leyes, códigos y el vocabu-
lario que en general se emplea 
en los Juzgados y Tribunales. 
En otras palabras, que la justi-
cia se encuentra muy lejos del 
común de la gente.

En algunos casos, particu-
larmente el de Yucatán, la co-
yuntura se presta para renovar 
completamente el Poder Judi-
cial y darle un carácter más 
cercano a las personas que 
acuden en busca de justicia. 

Desde la reforma al Poder 
Judicial de Yucatán impulsada 
por el ex gobernador Mauri-
cio Vila Dosal (publicada en el 
Diario Oficial en 4 de mayo 
de 2022), los cambios en la in-
fraestructura física han hecho 
énfasis la diferenciación entre 
aquello que es para los dirigen-
tes (Magistrados y Consejeros) 
y los espacios destinados al pú-
blico que acude en busca de 
atención. En el Tribunal Supe-
rior (TSJY), por ejemplo, el Sa-
lón de Plenos es ahora cerrado, 
mientras se carece de una sala 
de espera con comodidades 
mínimas para las y los litigan-
tes que acuden a las Salas. Los 
distintos juzgados se encuen-
tran sobrecargados, e incluso 
los que fueron trasladados a 

una nueva sede carecen de es-
tacionamiento para el público.

A esto debemos sumar la 
cuestión de las 11 personas 
juzgadoras que, sin rendir 
protesta oficial, desde 2024 
ejercen cargos y han dictado 
resoluciones penales, las cua-
les podrían ser revocadas (La 

Jornada, 15 de mayo de 2025). 
Por otro lado, la Comisión 

Nacional de los Derechos Hu-
manos y la Consejería Jurídica 
del Poder Ejecutivo Federal 
presentaron una acción de in-
constitucionalidad contra la re-
forma “a la yucateca” que fue 
la reforma judicial aprobada 
por el Congreso del estado, la 
cual permitió la permanencia, 
hasta 2036, de seis magistradas 
y magistrados, que actualmente 
ocupan la Presidencia del TSJY 
y de sus cinco Salas. De prospe-
rar la queja, estas magistraturas 
deberán renovarse en el mismo 
proceso electoral para elegir a 
las personas juzgadoras de pri-
mera instancia, por lo que la 
transición del Poder Judicial de 
Yucatán a una conformación 
basada en la elección popular 
durará tres años, que a la vez 
debe ser tiempo suficiente para 
que se exija una mayor cercanía 
con la población en general y 
que las personas que acuden en 
busca de justicia sean en ade-
lante la prioridad de las autori-
dades judiciales, y esa exigencia 
debe expresarse con el voto.

Elección judicial en Yucatán: 
oportunidad única

▲ La transición del Poder Judicial de Yucatán a una conformación basada en la elección popular durará 
tres años (…) Debe ser tiempo suficiente para que se exija una mayor cercanía con la población y que las 
personas que acuden en busca de justicia sean la prioridad de las autoridades judiciales. Foto Rodrigo Díaz
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Los tres estados de la península 
de Yucatán están dentro de las 
entidades que presentaron 
las mayores tasas de partici-
pación en la actividad econó-
mica, junto con Baja California 
Sur, Nayarit, Colima, CDMX y 
Querétaro, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ocupa-
ción y Empleo (ENOE) del Ins-
tituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) con corte al 
primer trimestre del año.

El reporte muestra que 
las entidades federativas 
que presentaron las mayo-
res tasas de participación 
en la actividad económica 
fueron las siguientes: Baja 
California Sur (68.0 por 
ciento), Nayarit (66.5), Co-
lima y Quintana Roo (66.0), 
Yucatán (65.6), Ciudad de 
México (63.2), Campeche 
(61.6) y Querétaro (61.2).

La tasa de ocupación 
mostró que el porcentaje 
de personas ocupadas fue 
superior en Guerrero, con 
99.1 por ciento, Morelos con 

98.9, Michoacán con 98.8 y 
Yucatán con 98.5 por ciento.

El Inegi detalló que por 
área metropolitana, donde 
el mercado de trabajo está 
más organizado y se puede 
conocer con mayor pre-
cisión la complejidad del 
fenómeno ocupacional, la 
ENOE presentó los indica-
dores para 39 ciudades o 
áreas metropolitanas con 
más de 100 mil habitantes. 

Entre las áreas metropolita-
nas con una tasa de participa-
ción superior a la del agregado 
se encontraron las siguientes: 

León, Tepic, La Paz, Mérida, 
Cancún, Ciudad del Carmen, 
Colima, Querétaro, Hermosi-
llo, Oaxaca, entre otras.

A nivel nacional, en el 
primer trimestre de 2025, la 
tasa de participación econó-
mica (porcentaje de la pobla-
ción que se encontró traba-
jando, o que no tuvo empleo, 
pero estaba en la búsqueda 
activa de uno) se ubicó en 
59.2 por ciento de la pobla-
ción de 15 años y más. 

Un total de 59.0 millo-
nes de personas estuvieron 
ocupadas: 120 mil menos en 

relación con el primer tri-
mestre de 2024. Los secto-
res de actividad económica 
con las mayores caídas en 
su población ocupada fue-
ron agricultura, ganadería, 
silvicultura, caza y pesca; 
gobierno y organismos in-
ternacionales, así como in-
dustria manufacturera.

La población subocu-
pada fue de 3.9 millones de 
personas y representó 6.6 
por ciento de la población 
ocupada, porcentaje infe-
rior al del primer trimestre 
de 2024 (6.8  por ciento). 

Estados peninsulares destacan en la 
actividad económica nacional: Inegi
JUAN CARLOS PÉREZ
CANCÚN

YUCATÁN, ENTRE LAS ENTIDADES CON MAYOR PORCENTAJE DE PERSONAS OCUPADAS

▲ De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del Inegi, los sectores de actividad económica con las mayores caídas en su población ocu-
pada fueron agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca; gobierno y organismos internacionales, así como industria manufacturera. Foto Rodrigo Díaz 
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Para denunciar corrupción e 
irregularidades del proceso 
electoral en Quintana Roo, 
agrupaciones de la sociedad 
civil como Madres Busca-
doras y Colectivo Femenil 
Ixtabay se manifestaron 
ante legisladores mientras 
daban una rueda de prensa, 
gritándoles consignas y de-
nunciando cero atención a 
los grupos que representan.

“No creemos en el IE-
QROO, como no creemos en 
el Congreso, como no cree-
mos en el Poder Judicial, ni 
en el TEQROO... Que enga-

ñen a la gente que no tiene 
conocimiento jurídico, que 
engañen a la pobre gente 
que ahí se le van a dar su 
despensa y lo van a acarrear 
este 1 de junio del 2025 para 
ir a votar por jueces y jue-
zas corruptas, que cuando 
tú tengas un problema, cho-
ques, te acusen un asesinato, 
te fabriquen un delito falso, 
ahí sí te vas a acordar de 
estas colectivas que estamos 
alzando la voz, porque vas 
a decir: es injusto, ese juez 
y esa jueza corrupta no de-
bió llegar a ejercer función”, 
enfatizó Ariadne Song del 
Colectivo Ixtabay.

Consignas como: “¡Quere-
mos acciones, no más simu-

laciones!”, “¡Jueces y juezas 
corruptas fuera!”, los manifes-
tantes llamaron a anular el 
voto judicial del 1 de junio y 
acusaron a los diputados de 
ser “cómplices” de un farsa, 
por haber postulado a jueces 
denunciados de corrupción.

“Ocho magistrados, no 
importa por quién voten, no 
importa que solo tengan un 
voto, van a ser magistrados. 
Ya lo decidieron, esto es un 
fraude a la ciudadanía, esto 
no es lo que impulsó el pre-
sidente López Obrador, esto 
no es lo que impulsa la doc-
tora Sheinbaum”, denunció 
Emiliano Ramos.

De los 167 aspirantes que 
hay, estimaron que existen 

20 candidaturas que han 
impugnado por irregula-
ridades, con denuncia en 
mano, pero no confían en el 
seguimiento de casos.

“Nosotros como víctima 
de desaparición no nos va-
mos a callar, no vamos a 
bajar la guardia, vamos a 
continuar levantando la voz 
con los desaparecidos por-
que queremos jueces justos, 
no corruptos. Queremos di-
putados que trabajen de la 
mano con el pueblo, no que 
nos vengan a señalar”, ex-
puso María Dolores Patrón 
Pat, presidenta de Madres 
Buscadoras. 

La rueda de prensa se 
realizó en un restaurante 

del centro de Cancún, en un 
salón privado, donde irrum-
pieron los manifestantes 
con fuertes gritos, por lo 
que incluso desde el cen-
tro de consumo llamaron a 
Seguridad Pública, aunque 
cuando ellos llegaron, ya to-
dos habían salido al exterior 
del establecimiento, pero las 
consignas continuaron, con 
acusaciones como: “Diputa-
dos, diputadas, aquí está tu 
pueblo que votamos por us-
tedes, atiéndanos, no huyan 
como cobardes” y aunque 
hubo un intento de acer-
camiento por parte del se-
nador Eugenio Segura, los 
gritos continuaron, por lo 
que no hubo diálogo.

“No creemos en el Ieqroo, Teqroo ni en el Congreso”, denuncian 
agrupaciones civiles de cara a la votación del primero de junio

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Diputadas y diputados locales, 
así como legisladores federa-
les y representantes de Mo-
rena hicieron un llamado a la 
ciudadanía quintanarroense 
a participar activamente en 
el proceso electoral que se lle-
vará a cabo el próximo 1 de 
junio, a través del cuál serán 
electos de manera directa y 
por primera vez en la historia 
del país a quienes integrarán 
el Poder Judicial.

Durante una conferencia 
de prensa, encabezada por el 
diputado local, Jorge Sanén; 
la diputada federal, Mildred 
Ávila; y el senador, Gino Se-
gura, se destacó la relevancia 
de este proceso electoral in-
édito, producto de una pro-
funda reforma constitucio-
nal impulsada por la Cuarta 
Transformación.

“El Poder Judicial era el 
único de los tres poderes que 
no se elegía democrática-
mente. Hoy, gracias a la vo-
luntad del pueblo, expresada 
a través del Plan C, logramos 

la mayoría calificada en los 
Congresos y se aprobaron 
reformas que nos permiten 
abrir esta institución a la par-
ticipación ciudadana”, expresó 
el diputado Jorge Sanén.

Por su parte, el senador 
Gino Segura subrayó que 
esta elección marca un cam-
bio trascendental en el sis-
tema de justicia del país.

“Durante décadas vivi-
mos con un poder judicial 
corrupto, marcado por el ne-
potismo y sin paridad de gé-
nero. Esta reforma democra-
tiza el acceso a la justicia y 
representa un gran avance 
en materia de igualdad, al 
permitir que la ciudadanía 
decida directamente quié-
nes serán jueces, magistra-
dos y ministros”, enfatizó.

Los legisladores recono-
cieron que la ciudadanía aún 
enfrenta retos en materia de 
información y participación, 
pero afirmaron que en las últi-
mas semanas han recorrido el 
estado realizando asambleas 
informativas, caminatas y en-
cuentros vecinales para expli-
car el proceso electoral y alen-
tar el voto libre y consciente.

Legisladores reconocen la importancia 
“histórica” de próxima jornada electoral
Representantes pidieron a la ciudadanía participar activamente en el sufragio

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Durante el foro, los miembros del poder legislativo también reconocieron algunos retos que 
enfrenta el ejercicio democrático para alegir a los próximos juzgadores. Foto Ana Ramírez
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LA QUINTA, A OSCURAS

▲ Este martes 27 de mayo ocurrió un nuevo apagón en 
Playa del Carmen que se extendió hasta la Quinta avenida. 
Estos fallos eléctricos se han vuelto más frecuentes y de 
mayor duración en las últimas semanas. Si bien la Comisión 
Federal de Electricidad había anunciado un corte eléctrico 

este día, el mismo sería en la mañana en los fraccionamien-
tos Villas del Sol, Pescadores y El Edén. Sin embargo, a 
partir de las 14 horas el corte se extendió a la zona turística, 
dónde muchos negocios dejaron de operar, con las conse-
cuentes pérdidas económicas. Foto Rosario Ruiz

El estado de Quintana 
Roo se declaró listo para 
el operativo de seguridad 
de cara a la jornada elec-
toral del próximo domingo 
1 de junio, con un desplie-
gue interinstitucional que 
contempla vigilancia en 
todo el territorio y espe-
cial atención a la legalidad 
de los servicios de segu-
ridad privada que operan 
durante el proceso.

“Ya estamos coordina-
dos, sí, como lo refirió la 
Secretaría de Gobierno, 
estamos coordinados en 
las mesas de seguridad 
desde hace varios meses. 
Hemos venido nosotros 
trabajando con el INE y 
con el IEQROO para ir 

acompañando el proceso 
de tanto la preparación”, 
afirmó Julio César Gómez 
Torres, titular de la Secre-
taría de Seguridad Ciuda-
dana en Quintana Roo.

El despliegue contem-
pla la presencia de fuer-
zas de seguridad en las 
inmediaciones de las ca-
sillas, aunque no podrán 
intervenir directamente 
a menos que sean solici-
tados por los funciona-
rios electorales. 

Las autoridades tam-
bién descartaron la exis-
tencia de focos rojos en el 
Estado, por lo que esperan 
un proceso electoral de 
forma tranquila.

“Ya se realizó el traslado 
y resguardo de las boletas 
electorales y estamos pre-
parados para el día de la 
elección. Creemos que todo 

se desarrollará en tranqui-
lidad y paz”, informó.

Sobre la posible restric-
ción en la venta de alcohol 
durante el fin de semana 
electoral, se indicó que la 
medida será evaluada en 
coordinación con los muni-
cipios, como ha sucedido en 
procesos anteriores.

Con este operativo, 
las autoridades aseguran 
que se buscará mante-
ner el orden y la legali-
dad durante una jornada 
clave para la vida demo-
crática del Estado.

El número estimado de 
casillas está en 1,288 de las 
cuales cuatro son especia-
les, dos en Cancún, una en 
Playa del Carmen y la otra 
en Chetumal.

La capacidad no se 
prevé que cambie, van a 
seguir siendo para mil vo-

tantes, lo que cambia es la 
capacidad de las casillas 
tradicionales, las básicas y 
contiguas que se instalan, 
porque al ser un número 
menor de casillas, la aten-
ción debe de ser mayor.

Además, la casilla se 
tendrá que preparar un 
poco antes de las 8 de la 
mañana, para abrirla pun-
tualmente y se debe consi-
derar también que en esta 
ocasión cambiará el tema 
del cierre, normalmente 
se llevaba a cabo un con-
teo de los votos para poder 
poner información en la 
sábana, pero en esta oca-
sión los funcionarios de 
mesa directiva solo harán 
una clasificación de los 
votos resguardarlos y el 
cómputo se va a llevar a 
cabo ya en el seno de cada 
uno de los consejos.

Q. Roo coordina operativo para 
próxima elección de juzgadores
ANA RAMÍREZ
CANCÚN

En cumplimiento de la Ley 
General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, 
este fin de semana comenzó 
la entrega de la documenta-
ción y materiales que serán 
utilizados durante la Elección 
Extraordinaria del Poder Ju-
dicial de la Federación, la cual 
se llevará a cabo en los próxi-
mos días en Quintana Roo.

José Francisco Croce Flota, 
consejero presidente del 02 
Distrito Electoral Federal, in-
formó que esta entrega está 
siendo coordinada por los 
presidentes de los Consejos 
Distritales y se realiza en las 
Presidencias de las Casillas 
Seccionales Únicas. 

En total, se instalarán 321 
Casillas Seccionales Únicas, 
habilitadas para recibir el voto 
de 360 mil 126 electores. Se 
distribuirán 3 millones 601 mil 
260 boletas, divididas entre los 
procesos federales y locales.

De ese total: 361 mil 126 
boletas serán para la elec-
ción de ministros y minis-
tras de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).

Una cantidad similar se 
destinará a la elección de 
magistrados y magistradas 
del Tribunal de Disciplina 
Judicial, la Sala Superior y 
Regional del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación.

También se entregarán 
361 mil 126 boletas para la 
elección de magistrados de 
Circuito y jueces de Distrito.

En cuanto a la distribución 
territorial: En Othón P. Blanco 
se instalarán 171 casillas para 
183 mil 352 votantes. Bacalar 
contará con 29 mesas recepto-
ras para 35 mil 563 electores. 
En Felipe Carrillo Puerto se 
dispondrán 43 casillas para 61 
mil 784 votantes. José María 
Morelos tendrá 26 centros de 
votación con un padrón de 30 
mil 373 personas. En Tulum, 
se instalarán 52 casillas para 
49 mil 54 ciudadanos.

Además de las boletas, se 
transportan 666 actas de jor-
nada electoral, insumos como 
sellos, y demás materiales. 

Ciudadanos 
contarán con 
321 casillas 
en la entidad

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM
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Prepara IMSS nuevos proyectos para 
ampliar su infraestructura en Q. Roo 

Con un enfoque en ampliar 
la infraestructura, mejo-
rar la atención y reducir 
tiempos de espera, el Insti-
tuto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Quintana 
Roo avanza en diversos 
proyectos clave durante el 
primer semestre del año y 
se prepara para importan-
tes implementaciones en los 
próximos meses, informó el 
delegado estatal, Javier Mi-
chel Naranjo García.

Uno de los principales 
proyectos es la construcción 
de una nueva Unidad de 
Medicina Familiar en Che-
muyil, que ofrecerá varios 
servicios y dependiendo de 
los precios al tiempo de li-
citación podrán definir el 
recurso necesario.

“Estamos ya por arrancar 
la obra, estamos esperando 
que nos libere presupuesto 
Hacienda para poder em-
pezar a edificar la unidad 
de vivienda familiar de seis 
consultorios de médico fa-

miliar, tres de enfermera es-
pecialista y atención médica 
continua que viene siendo 
urgencia de primer nivel”.

Aunque aún se está a la 
espera de la liberación de 
recursos por parte de la 
Secretaría de Hacienda, se 
prevé que pronto se dé el 
banderazo de inicio de obra.

Asimismo, se trabaja en 
la transición del modelo de 
guarderías hacia los nuevos 
CECI’s (Centros de Educa-
ción y Cuidado Infantil), tres 
de estos centros ya fueron 
autorizados: uno en Cancún, 
otro en Playa del Carmen y 
uno más en Cozumel; espa-
cios tendrán capacidad para 

entre 150 y 250 menores, 
dependiendo del predio y 
ubicación final.

“Estamos buscando to-
davía, haciendo el scouting 
de terrenos, tenemos unos 
terrenos previstos que nos 
han dado en la iniciativa 
privada, nos están propo-
niendo, tenemos que ir a 

verlos, tenemos que decir 
cuál es el mejor, para ver que 
haya vías de comunicación, 
repito, que haya servicios 
públicos y que sea accesible 
y dentro de la mancha ur-
bana para que si van a zona 
hotelera o a trabajar, esté 
cerca y accesible, estamos 
buscando un punto medio”, 
señaló Naranjo García. 

Recientemente la Agen-
cia de Proyectos Estratégicos 
de Quintana Roo (AGEPRO) 
les dio a conocer que cuen-
tan con un terreno en Cozu-
mel, mientras que en Can-
cún hay cuatro y en Playa 
del Carmen tres por visitar.

“En junio ya tenemos que 
decidir, porque una vez que 
está el terreno se sube al 
consejo técnico que sesiona 
cada trimestre para que 
acepte los terrenos... cuando 
tengamos el terreno se de-
cide si es de 150, de 200 o de 
250 niños”, apuntó.

En el ámbito de recur-
sos humanos, el IMSS logró 
captar 92 por ciento del per-
sonal médico especializado 
requerido durante la última 
convocatoria nacional,

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 En el ámbito de recursos humanos, el IMSS logró captar 92 por ciento del personal médico espe-
cializado requerido durante la última convocatoria nacional. Foto IMSS Quintana Roo

La construcción de una Unidad Familiar en Chemuyil es la principal aspiración

Inicia festival cultural 
con Querétaro como 
el invitado especial

El gobierno de la presidenta 
municipal Estefanía Mercado, 
por conducto del Instituto 
Municipal de la Cultura y las 
Artes, la Secretaría de Tu-
rismo y la Secretaría de Desa-
rrollo Económico y Atracción 
de Inversiones, inauguró el 
festival “México en Playa del 
Carmen”, con Querétaro como 
municipio invitado.

Durante la apertura del 
magno festival, que concluirá 
el próximo 31 de mayo, se pre-
sentaron la Orquesta Típica 

de Playa del Carmen, San-
tuario Reggae, Madera Viva 
Rumba, Xaha y Korazound.

En el acto inaugural es-
tuvo presente como invi-
tada especial, la titular de 
la Secretaría de Turismo del 
municipio de Querétaro, 
Mariana Ortiz Cabrera.

Los artistas de ambos 
municipios agradecieron al 
gobierno de Playa del Car-
men por la invitación y por 
abrir nuevos espacios. Uno 
de los objetivos de este fes-
tival es que se puedan com-
partir diálogos artísticos e 
impulsar el intercambio cul-
tural entre comunidades.

DE LA REDACCIÓN 

PLAYA DEL CARMEN

Alcaldesa de Playa del Carmen 
instala el Cabildo Infantil 2025

Con el objetivo de sembrar 
las bases de un municipio 
más justo, democrático e 
inclusivo, el gobierno muni-
cipal de Playa del Carmen, 
encabezado por la presi-
denta Estefanía Mercado, 
instaló el Cabildo Infantil 
2025, un espacio donde las 
niñas y los niños se convier-
ten en protagonistas de la 
vida pública, con voz y voto 
para expresar sus ideas y 
construir comunidad.

Durante la primera se-
sión, realizada en el audi-
torio “Leona Vicario” del 

nuevo Palacio Municipal, la 
alcaldesa reafirmó su com-
promiso con los derechos 
de la niñez y la construc-
ción de una sociedad más 
equitativa desde las edades 
más tempranas.

“Es fundamental que las 
niñas y los niños compren-
dan que su voz es impor-
tante, que pueden incidir en 
su comunidad con ideas, ac-
ciones y propuestas que me-
joren su entorno. Queremos 
que aprendan a convivir 
en democracia, a respetar 
las diferencias y a resolver 
conflictos de forma pacífica”, 
expresó Estefanía Mercado.

La presidenta municipal 
subrayó que la democracia 

no empieza a los 18 años: 
“se aprende, se vive y se 
siente desde la infancia”, y 
destacó que este Cabildo 
Infantil no es una actividad 
simbólica, sino una autén-
tica escuela de ciudadanía 
donde se practican los va-
lores del respeto, la justicia, 
la honestidad y la igualdad.

Retomando las palabras 
de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, la al-
caldesa de Playa afirmó 
que: “todas las niñas y los 
niños son el presente de 
México, y eso no sólo es 
una declaración, es una 
convicción que comparti-
mos quienes creemos en un 
país más justo, 

DE LA REDACCIÓN 
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Sedeculta capacita a bordadoras mayas 
como instructoras en este arte textil

Con el objetivo de continuar 
la certificación de las bor-
dadoras maya yucatecas 
como profesionales de esta 
práctica artesanal, la Secre-
taría de la Cultura y las Ar-
tes (Sedeculta) del Gobierno 
del Estado, en colaboración 
con la Unesco, ha iniciado 
el Taller de Formación para 
Instructoras del Arte Textil 
en las instalaciones del Gran 
Museo del Mundo Maya. 

Las participantes en este 
taller aprenderán cómo de-
sarrollar y aplicar métodos 
de enseñanza que les per-
mitirán adaptar los saberes 
acumulados durante gene-
raciones para convertirse 
en maestras bordadoras que 
puedan enseñar a otras mu-
jeres y hombres esta práctica 
artesanal que forma parte de 
la identidad y herencia cul-
tural de nuestra región. 

Con este taller se da con-
tinuidad al proceso certifi-
cación de las y los artesa-
nos de Yucatán que inició 
en diciembre de 2024 en un 
acto sin precedente en el 
país con la entrega de cer-
tificados -emitidos a través 

del ICATEY por gestión de la 
Sedeculta- a más de 200 bor-
dadoras y bordadores de ma-
nos del Gobernador Joaquín 
Díaz Mena, quien se compro-
metió a continuar con este 
proyecto que se incluye en 
el Plan de Salvaguarda del 
Bordado Maya Yucateco. 

Durante la inauguración 
del taller, la titular de la 
Sedeculta, Patricia Martín 
Briceño destacó el trabajo 
de las artesanas yucatecas 

que “viene de generaciones 
atrás y que es un orgullo 
ver cómo lo siguen trans-
mitiendo con tanto amor y 
dedicación”. 

Explicó que este taller 
es una oportunidad para 
“aprender, compartir y pre-
pararse para enseñar a otras 
compañeras. Es parte de un 
esfuerzo más grande para 
que el bordado siga vivo, 
fuerte, y sea cada vez más 
valorado y reconocido”. 

Martín Briceño aseguró 
que desde la Sedeculta existe 
la firme intención de con-
tinuar avanzando con las y 
los artesanos, apoyando de 
forma permanente su tra-
bajo y proporcionándoles 
las herramientas necesarias 
para que sigan desarrollán-
dose y puedan compartir 
sus saberes. 

Asimismo, aprovechó 
para agradecer el respaldo 
de la Organización de las 

Naciones Unidas para Edu-
cación y la Cultura (Unesco) 
y del Instituto de Capacita-
ción para el Trabajo del Es-
tado de Yucatán (ICATEY), 
así como al equipo de la Di-
rección de Museos y Patri-
monio de la Sedeculta para 
hacer posible este espacio de 
aprendizaje compartido.

Por su parte, el especia-
lista en Patrimonio Cultural e 
Inmaterial de Unesco en Mé-
xico, Salomón Bazbaz Lapi-
dus, destacó que este taller es 
un proyecto único en su tipo 
en el país, al igual que el Plan 
de Salvaguardia del Bordado 
Maya Yucateco. “No hay na-
die que lo esté haciendo en 
ninguna otra parte del país, 
y que haya una organización 
comunitaria tan importante 
como las bordadoras”. 

En los últimos dos años, 
expuso, se trabajó en la crea-
ción de un inventario de las 
comunidades de bordadoras 
y bordadores, así como en 
la creación del Plan de Sal-
vaguardia y en otros pro-
gramas de capacitación en 
las comunidades. “La idea es 
que todas las personas que 
participen salgan de este 
taller con las herramientas 
necesarias para compartir 
sus saberes”.

DE LA REDACCIÓN
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 Martín Briceño aseguró que desde la Sedeculta existe la firme intención de continuar avanzando 
con los artesanos, apoyando de forma permanente su trabajo. Foto gobierno de Yucatán

Las participantes aprenderán cómo desarrollar y aplicar métodos de enseñanza

Invierten más de 20 mdp en escuelas del sur de Mérida

Esta martes en dos escuelas 
del sur de Mérida, en la co-
misaría de Dzununcán, el go-
bernador, Joaquín Díaz Mena, 
supervisó obras con inversión 
de 20.2 millones de pesos.

En el plantel “Rómulo 
Rozo” las obras ascienden a 
18.7 millones de pesos, en 
tanto, en la escuela prima-
ria “Manuel Berzunza” el 
monto es de 1.5 millones de 
pesos. En la escuela secun-
daria “Rómulo Rozo” se re-
visó la construcción de una 
sala de usos múltiples, talle-

res, domo, andadores y sani-
tarios, aquí las y los jóvenes 
de la telesecundaria podrán 
gozar de las nuevas insta-
laciones que se construyen 
para el telebachillerato.

“Se invertirán casi 19 mi-
llones de pesos, 3.7 millones 
en remodelación y mante-
nimiento y otros 15 millo-
nes para las obras. Esto lo 
hacemos porque apostamos 
a darles un futuro con bien-
estar a niños y jóvenes y 
eso solo se logra con la llave 
que es la educación. Vamos 
a seguir trabajando para que 
la educación llegue con ca-
lidad y calidez a todos los 
rincones del estado”, indicó 

el gobernador de Yucatán.
Por su parte, la direc-

tora de dicho plantel, Fany 
Argáez Palma, se dijo con-
tenta por las nuevas obras, 
ya que, recordó, después de 
siete años de solicitud, los 
trabajos por fin se realizan 
gracias a la voluntad del go-
bernador y su gobierno.

“Luego de 30 de años de 
la creación de este plantel 
que cuenta con una matrí-
cula de 230 alumnos, ahora 
los temas de mantenimiento 
y mejora son una realidad y 
se da respuesta a una solici-
tud de muchos años”, indicó.

Díaz Mena también vi-
sitó la escuela primaria “Ma-

nuel Berzunza” ubicada en 
dicha comisaría meridana 
para encabezar el arran-
que de la construcción de 
dos aulas que beneficiarán 
a más de 200 alumnas y 
alumnos, así como personal 
docente y administrativo de 
esta comunidad.

Ante padres de fami-
lia, alumnos y personal 
docente, el titular del Eje-
cutivo estatal recordó que 
como parte de los com-
promisos del Gobierno del 

Renacimiento Maya, se 
trabaja para acabar con las 
desigualdades sociales, eco-
nómicas y de servicios en 
Yucatán y Mérida. 

“Hoy venimos a anunciar 
la construcción de estas dos 
nuevas aulas que son ne-
cesarias para ofrecer más 
espacios educativos para la 
comunidad. Vamos a iniciar 
esta construcción con una 
inversión de 1.5 millones de 
pesos y que forma parte de 
una inversión más amplia 
que estamos llevando a cabo 
en las escuelas de Mérida y 
de Yucatán”, dijo.

En este sentido, el man-
datario yucateco agradeció 
el apoyo incondicional que 
la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
otorga al estado de Yucatán 
y a su gente.
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Con la invitación a sumarse 
al cuidado de la ciudad para 
construir juntos un munici-
pio más seguro, próspero y 
sustentable, la presidenta 
municipal de Mérida, Cecilia 
Patrón Laviada, participó en 
una edición más del programa 
Alcaldesa en tu Escuela.

Ante estudiantes de la 
Universidad Vizcaya de las 
Américas, la edil destacó la 
importancia de escuchar a 
las y los jóvenes para enten-
der sus necesidades, inquie-
tudes y propuestas, y gene-
rar mejores políticas públicas 
que permitan a las nuevas 
generaciones enfrentar los 
retos y desafíos de una ciu-
dad en crecimiento.

“Si queremos tener un 
mejor futuro, tenemos que 
trabajar juntos para resol-
ver los problemas que ahora 
enfrenta nuestra ciudad, no 
basta con expresar nuestras 
inconformidades y enlistar 
las deficiencias que hay en 
la ciudad, debemos hacer 
algo para cambiarlo, y que 
mejor que trabajando uni-
dos”, expresó.

Rodeada de estudiantes 
de carreras como gastrono-
mía, criminología, sicología, 
enfermería, diseño de mo-

das, odontología, nutrición, 
derecho, la alcaldesa resaltó 
que la participación activa de 
las y los jóvenes en el queha-
cer público y el desarrollo de 
la comunidad resulta indis-
pensable si se quiere tener 
un cambio verdadero. 

“Eso es lo que queremos, 
que tomen las decisiones, 

porque esta es la ciudad en la 
que se van a desarrollar, en la 
que van a trabajar, en la que 
van a construir o comprar 
una casa, es donde van a ha-
cer su vida y por eso es tan 
importante la participación 
activa de los jóvenes”, señaló.

Durante la dinámica, 
los estudiantes se intere-

saron por acciones muni-
cipales como el cuidado 
del bienestar animal y del 
medio ambiente, y la es-
trategia de bacheo.

Expresaron sus preocu-
paciones sobre las adiccio-
nes, la violencia y la salud 
mental, así que Cecilia les 
habló de programas como los 

centros de atención psicoló-
gica Alma Nova, la atención 
en el Instituto de las Mujeres 
y las pláticas de prevención 
de la Policía Municipal.

“En el ayuntamiento se-
guiremos trabajando incan-
sablemente para combatir la 
desigualdad y la marginación 
en la ciudad y donde todos 
tengan acceso a las mismas 
oportunidades”, subrayó.

Por su parte, el director 
de la institución educa-
tiva, José de Jesús Pala-
fox Quintero, reconoció el 
interés y compromiso de 
Cecilia Patrón por impul-
sar un gobierno abierto y 
cercano con la ciudadanía, 
con diálogo comunitario.

Durante el evento se rea-
lizó una feria de servicios 
con información sobre la 
cartilla militar, programas 
de inclusión, entrega de 
ejemplares de Una familia 

un árbol, entre otros servi-
cios del ayuntamiento.

Al evento asistieron los di-
rectores Arturo León Itzá, de 
Desarrollo Social y Combate 
a la Pobreza; Yahaira Cen-
teno Ceballos, del Instituto de 
las Mujeres; Raúl Escalante 
Aguilar, de la Unidad de Me-
dio Ambiente y Bienestar 
Animal; Carmen González 
Martín, de Gobernación, y 
Rafael Chaires Cuevas, de la 
Policía Municipal.

La representación en Yucatán 
de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE) reportó un “ba-
lance positivo” en sus movili-
zaciones en la zona oriente del 
estado y en la capital, Mérida.

De acuerdo con Lucy No-
velo, una de las voceras de 
la CNTE en Valladolid, ciu-

dad que se ubica en la región 
oriente de Yucatán y donde 
se concentra con más fuerza 
el gremio magisterial disi-
dente, después de 12 días de 
acciones de “resistencia” han 
parado 292 escuelas de nivel 
primaria y 15 telesecunda-
rias, con la participación su-
perior a 3 mil profesores.

Puntualizó que estas cifras 
se refieren a la sumatoria del 
personal magisterial exclusi-
vamente en la zona oriente 

de Yucatán. Argumentó que, 
en Mérida, el personal de la 
CNTE tiene sus propios re-
gistros. La docente agregó 
que tiene reportes de que 
maestros de otros municipios 
rurales como Tekax, Ticul, Ti-
zimín e Izamal y que simpati-
zan con la coordinadora tam-
bién se han sumado al paro 
de brazos caídos en respaldo 
al movimiento nacional.

Mientras tanto, en Mé-
rida, Secundarias Unidas 

de Yucatán (Secuny), or-
ganismo filial de la CNTE, 
reportó que se mantendrá 
el plantón de maestros en-
frente del palacio de go-
bierno hasta que la Federa-
ción atienda las peticiones 
del gremio magisterial.

Destacó que en los 12 
días de acciones de “resis-
tencia” se han sumado ya 
más de 10 mil maestras y 
maestros en varios muni-
cipios de Yucatán, con un 

aproximado de 300 escue-
las de nivel primaria donde 
se han paralizado labores.

En tanto, la Secretaría de 
Educación del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Segey) 
documentó que se han para-
lizado labores en menos de 
300 planteles, con más de 7 
mil maestros sumados a las 
actividades de la CNTE y 
afectación para más de 30 mil 
alumnos y alumnas, princi-
palmente del nivel primaria.

Sin clases, 307 escuelas en Yucatán por paro de labores de la CNTE

LUIS A. BOFFIL

MÉRIDA

Si queremos un mejor futuro debemos 
cuidar a la juventud: Cecilia Patrón
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▲ Ante estudiantes, al alcaldesa de Mérida destacó que “esta es la ciudad en la que se van a desarro-
llar, en la que van a trabajar, en la que van a construir o comprar una casa, es donde van a hacer su 
vida y por eso es tan importante la participación activa de los jóvenes”. Foto ayuntamiento de Mérida

La presidenta municipal de la capital yucateca visitó la Universidad Vizcaya 

de las Américas, en una nueva edición del programa Alcaldesa en tu Escuela
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Una mujer de 84 años de 
edad, originaria de Cande-
laria, al sur del estado, fue 
ingresada al sistema de la 
semana epidemiológica de 
la Secretaría de Salud Fede-
ral por dar positivo a miasis 
derivada de la presencia de 
gusano barrenador en su 
pierna, sin embargo, la Se-
cretaría de Salud no ha in-
formado nada al respecto.

En el mismo lapso de 
tiempo, se dio a conocer en 
la página oficial del ayunta-
miento de Candelaria que per-
sonal del área de Vectores de 
la Secretaría de Salud del Es-
tado, sostuvo una reunión con 
el presidente municipal Jaime 
Muñoz Morfin, para entablar 
estrategias de acción a fin de 
prevenir esta situación.

Más allá de dicha publica-
ción, no se vio alguna acción 

por parte de la Secretaría de 
Salud en dicho municipio, el 
cual presenta el mayor nú-
mero de casos de gusano ba-
rrenador en ganado.

Esto también fue tema 
de discusión en la Sesión 
del poder Legislativo, en 
donde los diputados de Mo-
vimiento Ciudadano como 
Tania Fernández, Pedro Mc-
Donald y Pedro Armentía 
López, exigieron a la Secre-
taría de Salud acciones visi-
bles para atender un cerco 
sanitario que permita darle 
tranquilidad a los campe-
chanos, pues algunos re-
cuerdan la última vez que 
esta plaga atacó al país.

Incluso cuestionaron las 
medidas que la Secretaría 
de Desarrollo Agropecua-
rio (SDA) en conjunto con 
la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader) 
impulsan actualmente con 
el lavado eficaz de los ani-
males, así como la limpieza 

detallada de los animales 
que son ubicados con al-
guna herida llamativa, pues 
a través de estas últimas 
que se propaga dicha plaga.

En este tenor, la dipu-
tada de Movimiento Re-
generación Nacional (Mo-
rena) Ena América García, 
así como Daher Puch He-
rrera, aseguraron que este 
miércoles se realizará una 
reunión interinstitucional 
en Candelaria, referente 
al caso de la paciente con 
miasis, y entablar las es-
trategias que según desde 
hace una semana se habían 
hablado entre el ayunta-
miento de dicho municipio 
y la Secretaría de Salud.

García señaló que leyó, 
cuestionó e investigó en di-
ferentes instancias sobre la 
situación real de esta plaga, 
y aseguró que no deberían 
alarmar a los ganaderos y 
ciudadanos con comentarios 
en torno a las posibilidades, 

pues de trabajar de manera 
adecuada, se puede controlar 
de manera inmediata.

Señaló que en los filtros 
sanitarios ubicados en Chia-
pas y Veracruz, han traba-
jado de manera coordinada 
con las asociaciones gana-
deras locales en cada muni-
cipio, así como las regiona-
les, y se espera que con la 
reunión de este miércoles se 
inicien las acciones inme-
diatas, pues lo ocurrido no 
se contagia directamente de 
persona a persona, sino a 
través de las heridas.

Es así que relató, que la 
mujer en cuestión, ya dada de 
alta, arrastraba un problema 
de cáncer en la piel, lo que le 
genera erupciones y heridas 
en la piel constantemente y 
como parte de las consecuen-
cias de su enfermedad, por 
ello, la mosca verde encontró 
un lugar donde depositar sus 
huevecillos de manera sigi-
losa, y surge la enfermedad.

Al menos una decena de me-
nores son explotados laboral-
mente por sus padres, al ser 
obligados a realizar ventas de 
dulces, chicles y otros pro-
ductos, en los cruceros de la 
zona Oriente de la Isla, afirmó 
la Griselda Montejo Duran, 
secretaría de la Contraloría 
Ciudadana de Carmen, A.C.

Lamentó que pese a que 
esta situación se presenta 
desde hace algunos meses 
atrás, las autoridades del Sis-
tema Municipal DIF y de la 
Procuraduría Auxiliar de la 
Defensa del Niña, la Niña 
y el Adolescente, no hayan 
tomado acciones para evitar 
que esta práctica continúe.

Niños

Explicó que recientemente, 
padres de familia han ocu-
pado la avenida Isla del Car-
men, para colocarse cómo-
damente en sillas y banque-
tas, mientras sus menores 
hijos son enviados a vender 
diversos productos, con los 
riesgos que ello conlleva.

“Los menores se atravie-
san entre los carros para 
ofrecer sus productos a los 
conductores, poniendo en 
riesgo su integridad, arries-
gándose al bajarse de las 
banquetas a la zona de roda-
miento, a ser arrollados por 
los automóviles, en lugar de 
estar en sitios seguros, ha-
ciendo cosas de niños”.

Sostuvo que en este sec-
tor laboran al menos cinco 
menores, entre niñas y niños, 
de entre 7 y 10 años de edad, 
quienes son vigilados por su 
padres, que “como holgazanes, 
se encuentran en las sombras, 
sentados, esperando que sus 
hijos les lleven el dinero, que 
ellos debería trabajar”.

Indicó que las autorida-
des del DIF Carmen, están 
cometiendo el delito de 
omisión, al no tomar cartas 
en el asunto, ya que los me-
nores son puestos a trabajar 
desde horas de la mañana, 
con lo que parece compla-
cencia de quienes deben ve-
lar por sus derechos.

Acusan a padres 
de explotar a 
sus hijos en las 
calles de Carmen

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Mujer de Candelaria da positivo 
a miasis por gusano barrenador
DE LA REDACCIÓN

CANDELARIA

SECRETARÍA DE SALUD AÚN NO SE HA PRONUNCIADO AL RESPECTO

▲ Destacan que la mujer en cuestión, ya dada de alta, arrastraba un problema de cáncer en la piel, lo que le genera erupciones y heridas cons-
tantemente, por lo que no descartan la posibilidad de que la mosca verde la elegió para depositar sus huevecillos. Foto Wikimedia Commons
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Ciudadanos desconocen cómo emitir 
voto para renovar los puestos del PJ

A escasos días de la elec-
ción para renovar diferentes 
cargos del Poder Judicial, la 
población desconoce sobre 
los candidatos y la manera 
en que se emitirán los votos, 
incluso sobre las posiciones 
que estarán en juego.

En un sondeo realizado 
en la Isla, los entrevistados 
coincidieron en que descono-
cen que cargos se estarán eli-
giendo, así como quienes son 
los postulados para cada uno 
de ello, por lo que no podrán 
emitir un sufragio razonado 
y solo se realizará al azar.

Mesas

Yaneth Mendoza Contreras, 
vecina de la colonia Mani-
gua, indicó que hasta ahora, 
desconoce el sitio en que se 
ubicaran las casillas o mesas 
receptoras de votos, ya que 
la difusión que se ha hecho 
al respecto, es muy poca.

“Desconocía que este do-
mingo se realizaría la elec-
ción del Poder Judicial, ya que 
hasta ahora no he escuchado 

hablar de candidato alguno, 
ni los cargos que se estarán 
disputaran, por lo que en caso 
de acudir a votar, lo haré al 
azar, por que no cuento con la 
información necesaria”.

Abstención

Mientras tanto hay quienes 
aseguran que mejor no acu-
dirán a votar y auguran que 
habrá un alto porcentaje de 
abstencionismo, “ya que la 
mayoría de los ciudadanos 
desconocemos sobre este pro-
ceso electoral”, sostuvo José 
Romero Castro, vecino del 
Fraccionamiento Fovissste 
en Ciudad del Carmen.

Indicó que ni los candida-
tos, ni el Instituto Nacional 
Electoral (INE) se interesaron 
por dar a conocer sobre la 
elección y sus propuestas, lo 
cual genera menos interés.

Desconocimiento

“En mi familia acudiremos 
a votar, porque es nues-

tra obligación cívica, pero 
desconocemos de los can-
didatos, no hubo quien se 
acercara a darnos sus pro-
puestas, no los conocemos. 
La información en redes 
sociales y en internet, no 
llega a toda la población, 
ya que hay adultos mayo-
res que no están familia-
rizados con ello”, indico 

María Barrera Hernández. 
Asimismo subrayó que al 
ser la primera elección de 
este tipo, debió darse mayor 
difusión a como se hará, ya 
que se habla que se elegirán 
a un hombre y una mujer, 
que se deben identificar 
números y Poder que los 
postula, lo cual está gene-
ran desinformación.

DE LA REDACCIÓN 
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 Hay quienes aseguran que mejor no acudirán a votar y auguran que habrá un alto porcentaje de 
abstencionismo, “ya que la mayoría de los ciudadanos desconocemos sobre este proceso electoral”, 
sostuvo José Romero Castro, vecino del Fraccionamiento Fovissste. Foto Fernando Eloy

Carmelitas señalan muy poca difusión e ignoran las propuestas de los candidatos

Feria de la Hojaldra 2025 espera una derrama económica 
arriba del millón de pesos y se ofrecerá pan de obsequio

La alcaldía de Campeche y 
la Unión de Panaderos invi-
tan a la Feria de la Hojaldra 
2025, un evento que reúne 
a 20 empresas panaderas 
tradicionales, que ofrecerán 
cerca de 25 sabores y esta-
rán obsequiando hojaldra-
das para las primeras 500 
personas que lleguen. 

La Feria de la Hojaldra 
se realizará los días sábado 
31 de mayo y domingo 1 de 
junio en el parque IV Cente-
nario, conocido como Parque 

de San Martín, desde las 5 de 
la tarde y hasta las 9 de la 
noche, como dio a conocer la 
coordinadora de Promoción 
Económica de la Alcaldía de 
Campeche, Karina Dzul.

Se espera una derrama 
por encima del millón de pe-
sos, pues los 25 expositores 
tendrán hojaldras tradicio-
nales y hasta extravagantes, 
por lo que se espera quizá 
un flujo económico de 500 
mil pesos por día; además 
que aprovechan este tipo de 
eventualidades para dar a 
conocer los mejores produc-
tos de Campeche a quienes 
estén de visita en la ciudad, 

y es indudable que Campe-
che es un pueblo panadero.

El representante de la 
Unión de Panaderos Arturo 
Chávez, Antonio Balam, 
aseguró que son necesarios 
estas espacios generados por 
las autoridades, pues la pa-
nadería en Campeche todo 
el año sufre los altibajos de 
las alzas en los precios de 
los insumos, además que por 
la temporada la tradición es 
consumir pan acompañado 
de café o chocolate caliente, 
“y no estamos en la tempo-
rada idónea, por eso nues-
tras ventas han bajado entre 
40 y 50 por ciento”, dijo.

La encargada del pro-
yecto, aseguró que los pana-
deros tendrán los permisos 
correspondientes, y si hay 
alguna actividad progra-
mada para este fin de se-
mana, dialogarán con las 
personas involucradas para 
acordar otro espacio o en su 
caso, tratar de juntar ambas 
eventualidades para captar 
un mayor número de perso-
nas para consumir las famo-
sas hojaldras de Campeche.

También lanzó una invita-
ción en general a las personas 
que tengan pensado ir al par-
que de San Martín y formar 
parte de la Feria de la Hojaldra, 

para llevar efectivo pues no to-
dos podrán tener terminales 
disponibles; ser respetuosos 
con los horarios y los espacios 
asignados para los panade-
ros, y sobre todo, ir con mu-
cha hambre para que puedan 
probar la técnica panadera de 
cada familia o empresa.

Finalmente, los pana-
deros presentes señalaron 
estar conscientes de que 
la economía está un poco 
golpeada, pero invitaron a 
los campechanos a que con-
suman productos locales, 
hechos con manos campe-
chanas, para que la derrama 
beneficie a la ciudad.

DE LA REDACCIÓN
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“En mi familia 

acudiremos a 

votar, porque es 

nuestra obligación 

cívica, pero 

desconocemos de 

los candidatos”
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Festival Río del Arte 2025 arriba hoy a 
Palizada para ofrecer diversidad cultural 

El Instituto de Cultura y Ar-
tes del Estado de Campe-
che, a través del Centro de 
Formación y Producción de 
Artes Visuales La Arrocera, 
presenta el Festival Río del 
Arte 2025, una iniciativa 
cultural que transformará al 
Pueblo Mágico de Palizada 
en un escenario artístico del 
28 al 31 de mayo.

Este evento busca for-
talecer el tejido cultural 
de la región mediante una 
programación diversa que 
incluye talleres especializa-
dos, presentaciones teatra-
les y espacios de exposición 
para artistas locales. La pro-
puesta formativa contempla 
el Taller de Fotografía Di-
gital Básica I, dirigido por 
Maira Tulia Pérez Boca-
negra, que se desarrollará 
en dos sesiones: miércoles 
28 de 17 a 20 horas, y 31 
de mayo de 10 a 13 horas, 
en la Casa de la Cultura de 
Palizada, permitiendo a los 
participantes explorar las 
posibilidades creativas de 
la imagen digital en un en-
torno histórico excepcional.

Sandra Marysol Cahuich 
Dzib conducirá el taller Al-
quimia Botánica, una expe-
riencia inmersiva en la téc-

nica ancestral del shibori uti-
lizando palo de tinte, que se 
llevará a cabo en el Museo de 
Palizada el jueves 29 de mayo 
y viernes 30 de 14 a 18 horas. 

Esta actividad representa un 
diálogo entre las tradiciones 
milenarias del teñido natural 
y las expresiones artísticas 
contemporáneas, ofreciendo 

a los asistentes la oportuni-
dad de conectar con técni-
cas que han sido patrimonio 
cultural de la región durante 
generaciones.

La programación incluye 
también Arte a tu Municipio, 
una iniciativa del Instituto de 
Cultura y Artes del Estado que 
lleva las artes plásticas y visua-
les directamente a los espacios 
públicos, democratizando el 
acceso a la cultura y fomen-
tando la participación ciuda-
dana en los Portales del Parque 
el viernes 30 de 17 a 20 horas.

El evento alcanzará su 
punto culminante el sábado 
31 de mayo con una doble 
celebración. En el Cine Tea-
tro Morón se presentará ¡A 

inventar se ha dicho! Un viaje 

de historias, títeres y mucha 

imaginación (18 horas), un es-
pectáculo familiar a cargo de 
Aída Alicia Segura Cervera y 
Daymes Morales Ruiz de la 
Compañía Aquelarre Teatro, 
en colaboración con el Depar-
tamento de Teatro del Insti-
tuto de Cultura y Artes del 
Estado de Campeche.

La jornada de cierre conti-
nuará en el Parque del Centro 
Histórico con la inauguración 
de la Exposición Colectiva de 
Artistas Plásticos de Palizada, 
que reunirá más de 30 obras 
representativas del talento 
creativo local. El programa se 
complementará con presen-
taciones musicales del Grupo 
Infantil de la Casa de la Cul-
tura de Palizada y del trova-
dor Juan Ayala Joao, creando 
un ambiente festivo.

DE LA REDACCIÓN 
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 Todas las actividades del evento son gratuitas y están dirigidas al público en general. Foto Cultura Campeche

Este evento busca fortalecer el tejido cultural de la región con talleres especializados

Presentan en Martes del Jaguar el primer Polo de Bienestar 
en Campeche que suplirá a la Zona Económica de Especial

En la última edición del 
Martes del Jaguar, la gober-
nadora de Campeche, Layda 
Sansores San Román, y el ti-
tular de la Secretaría de De-
sarrollo Económico (Sedeco), 
Jorge Lavalle Maury, pre-
sentaron a Seybaplaya como 
nuevo Polo de Bienestar del 
gobierno federal, anunciado 

recientemente en la maña-

nera de la presidenta, Clau-
dia Sheinbaum Pardo. 

Y este proyecto no es un 
programa, Lavalle Maury 
explicó que más bien será 
un espacio integral de desa-
rrollo económico que per-
mita construir un Polo dife-
rente a la capital, incluso a 
Carmen, pues ambos serán 
puertos, pero a Seybaplaya 
le hace falta mayor creci-
miento, y esto se logrará 

con un panorama completo 
de inversiones.

Explicó que ya hay em-
presas interesadas en Seyba-
playa, pues ya se había traba-
jado un tema similar, que no 
se cumplió, y como en otros 
temas, quedó en el cajón, y 
posteriormente nadie había 
volteado a ver a Campeche, 
tanto como se ha hecho a 
estas alturas. En este tenor, se 
espera del Polo de Bienestar 
una estructura integral.

La gobernadora recordó 
que hace unos meses le pi-
dió a Lavalle Maury lograra 
que Seybaplaya sea el primer 
Polo de Bienestar; y por eso el 
funcionario se dedicó a enta-
blar diálogo con el Gobierno 
de México, para ello, aprove-
chó la realización de eventos 
y participaciones en la Ciu-
dad de México para jalar la 
atención de la Federación.

Finalmente, mencionó 
que dentro de poco se espera 

la visita del secretario Mar-
celo Ebrard, pues destaca 
la postura de la Cementera 
Cruz Azul para integrarse al 
Polo de Bienestar de Seyba-
playa, una posibilidad cada 
vez más cerca.

La gobernadora, le vol-
vió a pedir públicamente 
a Lavalle Maury poner 
mayor énfasis, y le reiteró 
su apoyo para que sea un 
hecho, para que funcione 
adecuadamente.

DE LA REDACCIÓN 
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L
levar adelante esta campaña 
(¡la primera en toda la histo-
ria mexicana!), mientras des-
empeño mis funciones como 

magistrada ha sido uno de los mayo-
res retos profesionales y personales 
que he vivido. No ha sido fácil soste-
ner el ritmo, el compromiso institu-
cional y al mismo tiempo, abrir espa-
cio para el diálogo con la ciudadanía. 
Pero ha valido cada segundo. Hoy 
quiero compartir cinco lecciones 
que me deja esta experiencia y que 
han quedado grabadas en mi forma 
de mirar la justicia, de ejercerla y de 
entender el servicio público.

1. Me dejó en el corazón y en 
la piel la fuerza de la gente

Cada conversación, cada mirada 
y cada historia que me confiaron 
quedó grabada en mí. No es una 
frase vacía cuando decimos que una 
campaña se vive con el cuerpo en-
tero: caminé calles, visité diferentes 
municipios y comisarías, compartí 
el aire de la esperanza y también del 
enojo y de la indignación. Hoy llevo 
todo eso conmigo, como un compro-
miso irrenunciable con la justicia.

2. Aún nos falta mucha empa-
tía para no ser ajenos al dolor

Nos hemos acostumbrado, muchas 
veces por necesidad, a convivir con 
la injusticia. Pero no deberíamos. 
Escuchar testimonios de personas 
que no han encontrado justicia, que 
han sido víctimas de la impunidad o 
de la indiferencia institucional, me 
reafirma que no podemos cerrar los 
ojos al dolor ajeno. La empatía no 
es un lujo: es el punto de partida de 
cualquier transformación real.

3. Mirar a la gente a los ojos y 
escucharla también es justicia

En cada encuentro confirmé algo que 
siempre he creído: la justicia comienza 
por el reconocimiento del otro. No se 
trata solo de leyes y expedientes, sino 
de personas reales. Escuchar con aten-
ción, sin prisas ni prejuicios, es una 
forma de dignificar a quienes acuden 
a una autoridad esperando respuestas.

4. Actuar con ética y honesti-
dad no es negociable

La corrupción no sólo corrompe al 
sistema, también hiere el alma de la 
ciudadanía. Por eso, cada paso que di 
en esta campaña fue con la certeza 
de que la transparencia y la integri-

dad son principios inquebrantables. 
La ética, y sobre todo la integridad, 
no es una estrategia: es una forma 
de vida y la única vía posible para 
construir una justicia legítima.

5. La alegría de haber sem-
brado conciencia

Más allá del resultado, esta cam-
paña me regaló la oportunidad 

de hablar de justicia, de derechos 
humanos, de la necesidad de un 
Poder Judicial cercano, trans-
parente y humano. Me llevo la 
alegría de haber sembrado una 
conversación pública necesaria, 
de haber tocado corazones y des-
pertado conciencias. Sigo traba-
jando como magistrada, con más 
fuerza, con más claridad y con 
más compromiso que nunca.

Gracias a todas y todos los que 
caminaron conmigo, por el apoyo, 
por la escucha y por la oportuni-
dad de encontrarnos en el camino. 
La lucha por una justicia digna no 
termina aquí: apenas comienza. 

*Magistrada de la Sala Colegiada 

Civil y Familiar del Tribunal Superior 

de Justicia del Estado de Yucatán y 

candidata al mismo cargo

Cinco aprendizajes de esta campaña judicial
GRACIELA ALEJANDRA TORRES

▲ “Me llevo la alegría de haber sembrado una conversación pública necesaria, de haber tocado corazones y despertado 
conciencias. Sigo trabajando como magistrada, con más fuerza, con más claridad y con más compromiso”. Foto LJM
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A
ntes de esta elección, lo 
más cerca que estuvo Noé 
de la grilla fue hace varios 
años, cuando asistió a una 

reunión con Andrés Manuel López 
Obrador. Mientras el tabasqueño 
comenzaba su largo y tortuoso 
camino a la presidencia, Noé era 
apenas un estudiante de Derecho.

La junta se realizó en una casa 
y asistió un pequeño grupo de per-
sonas, algunos motivados princi-
palmente por la curiosidad. López 
Obrador cambaceaba votos: “Si los 
pocos que estamos aquí convencen 
a otros pocos, y esos pocos a otros 
pocos, ganaremos la presidencia”.

A Noé se le han de haber 
quedado grabadas esas palabras, 
incluso en los años siguientes, 
cuando se sumergió de lleno en 
su profesión, tachando la polí-
tica de sus objetivos. Trabajó en 
la Comisión de Derechos Huma-
nos de Yucatán, en la Fiscalía 
Anticorrupción y en la Oficina 
de Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito.

Ahora es investigador, asesor y 
docente en materia de derechos hu-
manos en la Universidad Modelo y 
Secretario de Estudio y Cuenta en la 
Sala Colegiada Penal y Civil del tri-
bunal superior de justicia. Es decir, se 
dedica a enseñar derechos humanos 
y a ponerlos en práctica escribiendo 
sentencias en Yucatán. Y es ahí, de-
fendiendo a los más vulnerables a 
golpe de teclas y argumentos, donde 
encontró su verdadera vocación. La 
impartición de justicia. 

Tuvo que replantearse la ruta 
de su futuro por la reforma ju-
dicial: ya no puede seguir avan-
zando por medio de concursos, en 
los que el estudio siempre le per-
mitió aplicar a mejores puestos. Si 
quiere trabajar en lo que le gusta, 
está obligado a hacer campaña. 

Noé es como la mayoría de los 
mexicanos, que ve a los políticos con 
cierto recelo. Prefiere enfocarse a su 
trabajo, que ya de por sí le quita el 
sueño. Nunca se imaginó caminar 
por las calles y dirigirse a personas a 
las que no conoce para presentarse 
y explicarles su visión de la justicia.

Personas con prisas. Personas que 
creen que esta elección es una farsa, y 

lo ven como colaboracionista. Perso-
nas molestas con la justicia. Personas 
a las que le importa un comino. 

Y, aún así, lo hizo, durante dos 
meses. En cada reunión que le 
organizaron sus familiares y ami-
gos, aún fuera de dos o tres per-
sonas, pensaba en la promesa que 
hizo hace años López Obrador: 
“Si los pocos que estamos aquí 
convencen a otros pocos, y esos 
pocos a otros pocos, ganaré…”. 

Es consciente que tiene más co-
sas en contra que a favor, y eso hace 
aún más interesante este relato. A 
diferencia de otros candidatos, que 
se han ido desinflado con el cansan-
cio y la desesperanza, Noé ha inten-
sificado sus caminatas y reuniones. 
No sé qué gasolina lo mueve. 

O tal vez sí: Sabe que unos pocos 
pueden convencer a otros pocos. 
Esa es la aritmética de sus sueños, 
y en la que ha invertido su tiempo 
y sus quincenas, en una campaña 
inédita que es tanto autogestionada 
como autofinanciada. En la primera 
etapa de la campaña, agendaba sus 
reuniones y recorridos en la tarde, 
al terminar las maratónicas jorna-
das en el tribunal, y en las noches le 

daba los toques finales a las senten-
cias del día siguiente. 

Planeó con anticipación y pidió 
sus vacaciones en el último tra-
yecto, para enfocarse de lleno a una 
siembra que espera cosechar con 
votos este domingo 1 de junio. De 
todos los candidatos que conozco, 
Noé es de los pocos que, si gana, será 
por su propio esfuerzo, lo que le ga-
rantizará una total independencia.

Si le preguntas ahora, en el ocaso 
de la campaña, si lo volvería a ha-
cer, responde que sí, a pesar de que 
ha sido salpicada por la máquina 
de fango que los partidos políticos 
—omnipresentes incluso en una 
elección en la que están vetados— 
ponen en marcha en todo proceso. 

Él se queda con las personas que 
le abrieron sus casas y que lo escu-
charon, a las que convenció de ir a 
votar. Él se queda con esa reunión 
en Izamal en la que hasta un perrito 
se unió al corrillo que se formó en 
torno al candidato.

Noé Peniche Flores es candidato 
a juez de distrito; aparecerá en la 
boleta amarilla con el número 19.

pcicero@8am.com.mx

La aritmética de Noé

PABLO A. CICERO

▲ “Noé es como la mayoría de los mexicanos, que ve a los políticos con cierto recelo. Prefiere enfocarse a su trabajo, que ya de por sí le quita el sueño. Nunca 
se imaginó caminar por las calles y dirigirse a personas a las que no conoce para presentarse y explicarles su visión de la justicia”. Foto Pablo A. Cicero



14 OPINIÓN
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 28 de mayo de 2025

C
uando se piensa en las 
áreas naturales protegidas 
de México, es inevitable 
preguntarse si son todas 

las que están, o están todas las que 
deberían estar. La historia de la 
conservación en nuestro país no 
es precisamente la de la construc-
ción coherente de un sistema de 
conservación, sustentada en una 
estrategia ponderada con base en 
un diagnóstico integral y lúcido. 
Ha habido intentos por sistema-
tizar el batiburrillo nacional de 
esfuerzos de conservación de la 
naturaleza, acotando jurídica-
mente las categorías que pueden 
ser consideradas áreas protegidas, 
caracterizándolas e intentando 
brindar alguna coherencia al 
asunto, sin cancelar la posibilidad 
de que crezca la superficie prote-
gida, y sin desalentar los esfuerzos 
locales o privados para contribuir 
a su fortalecimiento. Pero al pa-
recer, los intentos por ordenar la 
conservación de ecosistemas, ser-
vicios ambientales y especies no 
han logrado aún adecuarse a algo 
que se parezca a una propuesta 
estratégica propiamente dicha.

Así, nos encontramos con un 
panorama en el que se encuen-
tran subrepresentados algunos 
ecosistemas, quedan fuera de toda 
protección sitios emblemáticos o 
espectaculares (como la laguna de 
Bacalar, por cierto), se consideran 
protegidos lugares que han sido 
evidentemente deteriorados sin 
que se realicen esfuerzos relevan-
tes o eficaces para restaurarlos, 
o se decretan áreas que no pue-
den resultar funcionales desde un 
punto de vista estrictamente eco-
lógico, como es el caso del Parque 
del Jaguar, que pretende cumplir, 
en un área cercada de poco menos 
de tres mil hectáreas que parecen 
más bien un parque de diversio-
nes, con el objetivo de proteger 
una especie que requiera de una 
superficie de alcance regional 
para aspirar a conservar una po-
blación de dimensiones viables.

La consolidación de un sistema 
nacional de áreas naturales prote-
gidas tendrá que atravesar por un 
proceso de evaluación de las exis-
tentes que permita incluso des-
incorporar aquellas que carecen 
de sentido como instrumentos 
de conservación del patrimonio 
natural nacional, como el parque 
mencionado, o como el Parque 
Nacional Cerro de la Estrella, re-
conocida como la zona que ha 

sido reforestada en más ocasiones 
en el territorio mexicano (refores-
tar no es restaurar, y mucho me-
nos, conservar). También resulta 
recomendable evaluar las áreas 
en función del grado de cumpli-
miento de los objetivos propues-
tos en sus programas de manejo, 
y actualizar aquellos que hayan 
sido formulados hace ya más de 
un lustro. Valdrá la pena someter 
a un examen cuidadoso las áreas 
privadas voluntariamente sujetas 
a la conservación, primero para 
determinar si en efecto cumplen 
con ese propósito, y en segundo 
lugar para conocer su relevancia 
como elementos que fortalezcan 
un sistema eficaz de conserva-
ción en territorio.

Será indispensable reformular 
un análisis de vacíos, que ilus-
tre con precisión qué porciones 
del paisaje nacional deben incor-
porarse como áreas protegidas 
componentes del sistema. Segu-
ramente aquí será necesario con-
siderar porciones importantes 
de selvas bajas caducifolias –que 
me parece que han sido tradicio-
nalmente menospreciadas desde 
el punto de vista de la conser-
vación; y muy particularmente, 
los ecosistemas ribereños de las 
cuencas fluviales del país, que 
adquirirán cada vez mayor im-
portancia en función de los re-
querimientos crecientes de agua 
de calidad para el consumo hu-
mano en condiciones suficientes 

y oportunas, y en función de los 
riesgos de eventos catastróficos 
de inundación a la luz de la pér-
dida de tierras forestales y el im-
pacto del cambio climático global.

Tengo la impresión de que 
tanto la Dra. Bárcena, titular de 
la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), 
como el Dr. Pedro Álvarez-Icaza, 
de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp), el 
Ing. Raúl Jiménez Rosenberg, de 
la Comisión Nacional para el Co-
nocimiento y Uso Sustentable de 
la Biodiversidad (Conabio), y el 
Ing. Sergio Graf de la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor), coin-
ciden en buena medida con las 
ideas expresadas en estas líneas. 
Tienen en sus manos, además, con 
la colaboración del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía, 
la información y las herramien-
tas adecuadas para formular una 
propuesta actualizada y robusta 
para el relanzamiento de un sólido 
sistema nacional de áreas natura-
les protegidas, que responsa a las 
circunstancias y necesidades del 
país y que –desde luego- proponga 
una fórmula de conservación en 
territorio que resulte no sola-
mente técnica y científicamente 
coherente, sino económicamente 
viable y culturalmente aceptable.

Más allá de la intención y 
el conocimiento de causa, hace 
falta ver dos cosas que hasta hoy 
brillan por su ausencia: una vo-

luntad política expresada en un 
presupuesto suficiente, ágil y 
oportuno; y una eficaz transver-
salidad que permita la coordina-
ción de acciones entre diferen-
tes unidades del mismo sector 
gubernamental, entre diversas 
dependencias del ejecutivo fede-
ral, y entre éste y el resto de las 
jurisdicciones subnacionales (es-
tados y municipios), que tienen 
también a su cargos diversas cate-
gorías de áreas protegidas dentro 
de sus límites territoriales.

Desafortunadamente, lo que 
hoy se percibe es, por una parte, 
un presupuesto que recuerda a la 
película de El Hombre Increíble, de 
1957, en la que el protagonista dis-
minuye de tamaño cada vez más, 
y ve cómo esta condición complica 
su capacidad de lidiar con la coti-
dianidad, hasta que desaparece en 
el cosmos, perdido como una iden-
tidad incorpórea; y un escenario 
político en el que los diferentes 
actores ven sus roles como pelda-
ños de una escalera hacia el cielo 
de sus propios intereses, y pierden 
de vista el interés de nuestra pro-
pia especie. El asunto tendrá que 
dar un viraje de ciento ochenta 
grados antes de que empecemos 
a ver avances relevantes en la sa-
tisfacción de las necesidades de 
protección del patrimonio natural 
que nuestra nación debería salva-
guardar en el territorio.

roblesdeb1@hotmail.com

Más del 30-30

RAFAEL ROBLES DE BENITO

 “Más allá de la intención y el conocimiento de causa, hace falta ver dos cosas que hasta hoy brillan por su 
ausencia: una voluntad política expresada en un presupuesto suficiente, ágil y oportuno”. Foto Gerardo Jaso
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L
OS HECHOS DE la se-
mana pasada quedarán 
en la memoria colectiva 
como hechos fatales de 

nuestra historia política.

MAL TIEMPO PARA el gobierno 
de México, por un lado el inexpli-
cable choque del buque insignia 
Cuahtemoc en Nueva  York, que 
deja dos jovenes marinos muer-
tos, varios lesionados y profun-
damente herido el orgullo de la 
Marina mexicana, por otro lado el 
doble asesinato político en la ca-
pital que nos dejó perplejos ante 
la realidad que ya alcanzó a la 
otrora blindada Ciudad de Mé-
xico... Y asesta un golpe letal a la 
jefa de Gobierno, Clara Brugada.

TRUMP NOS DA otro golpe 
y pretende gravar con 3.5 por 
ciento las remesas que salen  de 
Estados Unidos. Mientras como 
en antaño la CNTE vuelve a po-
ner contra la pared al gobierno y 
a la movilidad de los ciudadanos 
demandando 100 por ciento de 
aumento,  abrogar la ley 2007 
del ISSSTE y revisar las cuentas 
individuales de la afore.

DEJAMOS ATRÁS UNA se-
mana que en el balance de ima-
gen política y de impacto no ha 
sido buena para nadie.

UNA SEMANA PÉSIMA para 
Clara Brugada y una mala se-
mana para Claudia Sheinbaum. 

LA VERDAD ALGO muy pro-
fundo se rompió en la con-
fianza ciudadana.

ADEMÁS EL LUNES cayeron en 
infraganti 11 hombres de la Guar-
dia Nacional ejecutando huachicol.

ESTA SEMANA Y la que viene 
no se ven mejor para nadie, está 
en la puerta una elección sin pre-
cedentes, una elección de cien-
tos de puestos del poder Judicial, 
muchos nombres en las boletas 
para votar, nombres desconoci-
dos para ocupar el tercer poder. 

EN LA PRÁCTICA es difícil votar 
con conocimiento de los perfiles 
de los candidatos, ojala asistan 
muchos votantes, pero votantes 
informados y conscientes cosa 
que se ve imposible y cosa que 

contradice la salud democrática 
de un voto empático con un pro-
yecto o con un perfil ideológico, 
en este caso un perfil honesto, 
neutro que esté dispuesto a juz-
gar con rigor ético.  

OCHENTA MIL CASILLAS, 300 
consejos distritales, 6 boletas, 39 
nombres en cada una, 10 días 
para entregar resultados y empe-
zar a recibir impugnaciones.

CIRCULA UN ACORDEÓN del 
INE que instruye pero que des-
nuda la incapacidad del electo-
rado, es un reconocimiento tá-
cito de la ignorancia del votante. 

EL CONTEO Y cómputo de los 
votos será muy complicado, un 
reto para el INE, que no contará 
esa noche los votos, el resultado 
lo sabremos 10 días después.

SE CALCULA COMO máximo 
20 por ciento de participación 
de la población, ojalá, si acaso 
hubiera menos sería visible-
mente un fracaso de la reforma 
de ley judicial.

EN RIGOR NO parece una elec-
ción blindada. 

LA ESPERANZA, DESPUÉS de 
la elección, es que la impunidad 
sea derrotada, la esperanza es 

que  el sistema de justicia en-
cuentre un nuevo camino, la 
esperanza es que los culpables 
paguen y las víctimas encuen-
tren justicia. Pero del otro lado 
del río están los fiscales, que 
serán los mismos de siempre, 
quienes manipulan expedien-
tes, pruebas y son altamente 
corruptibles, con instrumentos 
viciados los jueces sólo pueden 
juzgar lo que presenta el defen-
sor de la víctima, los llamados 
ministerios públicos. 

PUBLICÓ EL FINANCIAL Ti-

mes que estamos en un ejercicio 
Kafkiano.

FRANZ KAFKA PLANTEA en 
la metamorfosis el desdobla-
miento de uno mismo, como 
en Alicia a través del espejo, yo 
frente a mí mismo capaz de mi-
rarme y reencontrarme.

Entonces que cada quien 
saque sus conclusiones 

Paso de gato 

LA TAUROMAQUIA EN-
FRENTA no sólo un movi-
miento antitaurino animalista, 
enfrenta una ideología política 
que busca asegurar votos y sim-
patizantes, más allá de la polí-
tica de protección animal. 

CONVERSÉ CON UN periodista 
taurino de gran trayectoria, el 
doctor Jose Antonio Ceballos  

¿QUÉ OPINIÓN TE merece “co-
rridas de toros sin violencia” en la 
Ciudad de México? 

LOS ANIMALISTAS SE apoyan en 
el contubernio con las autoridades 
que le temen. Se apoyan también, y 
les “favorece”, esa denominada “cul-
tura woke”, que ha venido a conta-
minar a niños y jóvenes así como a 
desvirtuar ociosa e hipócritamente, 
el enfoque de muchas situaciones de 
vida y del pensamiento, entre otras 
cosas, priorizando el bienestar ani-
mal -muy loable- muy por encima.

EL ESCRITOR ANTONIO Fernán-
dez Fernández explica la partici-
pación de esa cultura anglosajona: 

“SE HA DICHO de la cultura woke 
que se trata de un movimiento 
clasista, que menosprecia la iden-
tidad rural y cultural, pues inter-
preta la cultura desde una visión 
puramente urbana y desde su po-
sición de privilegio, lo cual les dis-
torsiona la visión para observar 
las corridas de toros desde otro án-
gulo, por ello son señalados de ser 
hipócritas, al tolerar la explota-
ción animal de forma industrial”.  
 
@EdgarFe55470211

Saquen ustedes sus conclusiones
ÉDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO 0

 “La esperanza, después de la elección, es que la impunidad sea derrotada, la esperanza es que  el sistema de justicia 
encuentre un nuevo camino, la esperanza es que los culpables paguen y las víctimas encuentren justicia”. Foto INE Yucatán



E
ste domingo, finalmente, 
tendrá lugar la jornada 
electoral correspondiente 
a la elección judicial ex-

traordinaria, mediante la cual 
iniciará un procedimiento de re-
configuración del Poder Judicial 
Federal y los estatales, cambiando 
el modelo de integración de la Su-
prema Corte, los Tribunales Co-
legiados de Circuito, Juzgados de 
Distrito, Tribunales Superiores y 
de Disciplina, así como juzgados 
de primera instancia, pasando de 
la propuesta del Ejecutivo que de-
bía sancionar el Legislativo, a un 
modelo que requiere de la partici-
pación de la ciudadanía.

Por el modo en que se dio la 
reforma constitucional para trans-
formar el Poder Judicial, a raíz de 
una tensión constante entre el ex 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), la oposi-
ción se ha manifestado en contra 
de esta elección, dando pie a una 
campaña que ha encontrado argu-
mentos para inhibir la asistencia a 
las urnas, básicamente apelando a 
fomentar la falta de compromiso 
individual como ciudadano.

En efecto, además de difundir 
que “la elección ya está hecha” y 
prácticamente todos los nombres 
para los 881 cargos en disputa en la 
Judicatura federal, y los 4 mil 362 
en los 19 estados que han iniciado 
la transformación de sus Tribunales 
Superiores y la conformación de sus 
Tribunales de Disciplina, es cons-
tante escuchar que “es un engaño”,  
“quieren que votemos por descono-
cidos”, “es para que la 4T capture al 
Poder Judicial”, entre otras consig-
nas. Curiosamente, no votar per-
mitiría cualquier intervención para 
definir esos más de 5 mil puestos en 
juego y dejar toda la estructura de la 
impartición de justicia en manos de 
unos cuantos. Esto es lo que más de-
biera preocuparnos, pues nadie está 
exento de encontrarse como parte 
de un proceso judicial, en cualquiera 
de sus materias.

Por eso, nada mejor que el voto 
individual informado. Se trata, en 
efecto, de unos comicios suma-
mente complejos y la cantidad de 
cargos en disputa dificulta el acceso 
al conocimiento de lo que hará cada 
una de las personas que resulten 

electas. Los foros, entrevistas ra-
diofónicas o incluso las páginas de 
periódicos como éste han resultado 
insuficientes para poder comparar 
propuestas individuales. Así, que-
ramos o no, la mejor opción como 
ciudadanos es entrar al portal del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
a la estrategia Conóceles, Practica 
y Ubica (CPU), y al del respectivo 
Organismo Público Local Electoral 
(OPLE), para al menos revisar las 
fichas de cada candidato.

Sí, hacer una revisión exhaus-
tiva implica pasar varias horas 
frente a una pantalla, pero aquí es 
cuando, para elegir, es posible esta-
blecer criterios propios para selec-
cionar a quienes nos parezcan los 
mejores perfiles. Hay quien ya ha 
hecho públicos los suyos, adelan-
tando que votará por quienes se 
encuentren en funciones dentro 
del Poder Judicial; es una apuesta, 
pero ya implica una decisión indi-
vidual y el reconocimiento de una 
responsabilidad ciudadana.

Otro criterio es guiarnos por el 
Poder que postula. Aquí es posible 
hallar a quienes cuentan con el res-
paldo de los tres; son los menos, pero 
no deja de ser una indicación de que 
se trata de alguien con una trayecto-
ria sólida. También habrá quien no 

quiera votar por las tres ministras 
de la SCJN que buscan permanecer 
en su cargo, y será una opción válida 
siempre que quede manifestada en 
la boleta correspondiente.

Pero así como existe la opción 
de buscar a quienes tengan trayec-
toria dentro del Poder Judicial es 
igualmente válido brindar el voto 
a alguien “de fuera”, proveniente 
de la práctica privada. Esto porque 
quienes se han dedicado al litigio 
requieren estudiar leyes y códigos 
para exponer ante los jueces el fun-
damento legal para el beneficio de 
sus representados, o en su caso re-
clamar ante las instancias federales 
el debido amparo. Es decir, la carrera 
judicial no es solamente la que po-
seen quienes trabajan en juzgados y 
tribunales. Igualmente, quien quiera 
hacer un ejercicio de memoria y 
descartar a quienes ya han pasado 
por otros cargos políticos, tienen la 
oportunidad de expresarlo.

En la CPU se expone, en sen-
das fichas, la visión de justicia de 
cada participante en la elección, 
así como un breve plan de ac-
ción. Aquí, lo mismo hay quienes 
manifiestan que el servicio es su 
prioridad como quienes, desca-
radamente, declaran que buscan 
ascender, culminar su carrera o 

que “están más preparados que un 
chicharrón” para una nueva en-
comienda. Como ciudadanos po-
demos concentrarnos en aspectos 
más específicos: quién busca la pro-
fesionalización y más capacitación 
para el personal, el fortalecimiento 
de la institución; quiénes ofrecen 
su experiencia en una rama espe-
cífica del Derecho, como la justicia 
laboral; quiénes dan prioridad a 
la perspectiva de género. Alguien 
pudiera descartar a un candidato 
porque su ficha está escrita en ma-
yúsculas, como para omitir tildes, 
y prefiera a alguien que respete la 
ortografía porque la tiene como in-
dicador de profesionalismo. Todos 
podemos, y debemos, responsabi-
lizarnos por nuestros criterios de 
selección. Así, armados de pacien-
cia, es posible armar nuestra lista 
individual, un “acordeón” creado 
por nosotros mismos, y cerrarle la 
puerta a cualquier otra injerencia.

Puede, entonces, que la asisten-
cia a las urnas sea mucho menor 
que en las elecciones presidencia-
les o parlamentarias, pero habrán 
acudido ciudadanos dispuestos a 
exigir la rendición de cuentas, y 
eso sí será un avance democrático.

felipe@lajornadamaya.mx

Un acordeón para 
la elección judicial
FELIPE ESCALANTE TIÓ

▲ “Habrá quien no quiera votar por las tres ministras de la SCJN que buscan permanecer en su cargo, y será 
una opción válida siempre que quede manifestada en la boleta correspondiente”. Foto Fernando Eloy
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▲ Los peces payaso, populares por su papel protagonista en la película 
Buscando a Nemo, se encogen para sobrevivir al estrés térmico y también 
para evitar “conflictos sociales”. Un estudio liderado por la Universidad 
de Newcastle midió la longitud de 134 peces payaso mensualmente 
durante cinco meses y monitoreó la temperatura del agua cada 4-6 días 

durante una ola de calor marina cada vez más común debido al cambio 
climático. El trabajo de campo se realizó en el Centro de Conservación 
e Investigación Mahonia Na Dari, en la bahía de Kimbe, Papúa Nueva 
Guinea. Revelan la notable capacidad de los peces payaso para enco-
gerse, es decir, para acortarse, en respuesta al estrés térmico. Foto Ap
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China lanzó un cohete 
Larga Marcha-2D, enviando 
12 satélites a órbita como el 
primer lote de la Constela-
ción de computación de los 
tres cuerpos, el núcleo para 
un supercomputador en ór-
bita asistido por inteligencia 
artificial (IA).

La misión, liderada por 
el Laboratorio de Zhejiang, 
marca un paso importante 
en la computación espacial 
de China, con el objetivo de 
construir una red de miles 
de satélites con una potencia 
de computación total de mil 
petaoperaciones por segundo 
(POPS). La constelación per-

mitirá el procesamiento de 
datos en órbita en tiempo real 
para impulsar el desarrollo de 
la IA en el espacio, informó el 
gobierno chino.

Los centros de datos de 
todo el mundo podrían gastar 
más de mil teravatios hora de 
electricidad al año para 2026, 
aproximadamente el equiva-
lente a todo el consumo eléc-
trico de Japón, según estima-
ciones de la Agencia Interna-
cional de la Energía.

Refrigerar estas insta-
laciones también requiere 
grandes cantidades de agua. 
En 2022, Google utilizó 19 
mil 700 millones de litros (5 
mil 200 para refrigerar sus 
centros de datos).

En este contexto de 
aumento de los costos de 

los recursos, las limita-
ciones del procesamiento 
de datos terrestres se ha-
cen evidentes.

Tradicionalmente, los 
satélites recopilan datos en 
el espacio, pero deben en-
viarlos a la Tierra para su 
procesamiento, un método 
limitado por la disponibili-
dad y el ancho de banda 
de las estaciones terrestres. 
Como resultado, menos de 
10 por ciento de los datos 
recopilados suelen llegar a 
la Tierra, a menudo con re-
trasos significativos.

Hasta 100 gigabytes 
por segundo

Según Guangming Daily, 
cada uno de los 12 satéli-

tes puede procesar hasta 
744 billones de operaciones 
por segundo. Conectados 
mediante enlaces láser de 
alta velocidad con velocida-
des de transferencia de da-
tos de hasta 100 gigabytes 
por segundo, la red inicial 
ofrece una potencia de cál-
culo combinada de 5 POPS 
y 30 terabytes de almacena-
miento a bordo.

Los satélites también 
incorporan un modelo de 
IA espacial con 8 mil mi-
llones de parámetros, capaz 
de procesar datos satelitales 
sin procesar directamente 
en órbita. Se utilizarán para 
probar capacidades como la 
comunicación láser tran-
sórbital y las observaciones 
astronómicas.

Zhejiang Lab, un insti-
tuto de investigación respal-
dado por el gobierno provin-
cial de Zhejiang, lideró el de-
sarrollo de los ordenadores 
de IA a bordo y los modelos 
espaciales que impulsan las 
capacidades informáticas de 
la constelación.

Guoxing Aerospace, de-
sarrollador de satélites de IA 
con sede en Chengdu, fue 
responsable del desarrollo 
de las plataformas satelita-
les inteligentes y de la su-
pervisión del ensamblaje de 
los satélites. HiStarlink, una 
firma especializada en co-
municaciones láser, desarro-
lló los terminales ópticos de 
alta velocidad que permiten 
la transferencia de datos en-
tre satélites de la red.

EUROPA PRESS

MADRID

El gobierno chino lleva la inteligencia artificial al espacio 
con el objetivo de construir una red de miles de satélites

El director General del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo Aburto, in-
formó -durante la conferencia 
de prensa de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum- que el pasado 
22 de mayo se realizó en un 
IMSS de Jalisco el primer tras-
plante de corazón pediátrico 
en beneficio de Ariadna, una 
adolescente de 16 años con un 
padecimiento congénito.

En un video difundido en 
sus redes sociales, Robledo 
Aburto detalló que inicios de 
este año, la Unidad Médica de 
Alta Especialidad del Hospital 
de Pediatría del Centro Mé-
dico Nacional de Occidente de 
Guadalajara recibió por parte 
de la Cofepris la licencia para 
realizar trasplantes cardíacos 
pediátricos, por lo que es la se-
gunda a nivel nacional junto 
con el Hospital Infantil de la 
Ciudad de México. 

La cirugía tardó más de 
cuatro horas.

IMSS lleva a cabo el primer trasplante 
de corazón en un paciente pediátrico
La adolescente de 16 años, originaria de Jalisco, sufría de un padecimiento congénito

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La la Unidad Médica de Alta Especialidad del Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional de Occidente de Guadalajara recibió 
a inicios de este año la licencia para realizar trasplantes cardíacos pediátricos, la segunda en todo el país. Foto Presidencia
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CULTURA

La historiadora Rebeca Mon-
roy Nasr es una convencida 
de la fuerza transformadora 
de la imagen en la historia de 
México: Siempre he conside-
rado el poder de la fotografía. 
Por ejemplo, mientras no se 
vieran las fotos de los muertos 
y heridos de 1968, la gente 
no creía que hubiera pasado 
o desdeñaba esa información 
considerando que no era real.

El desafío en estos tiem-
pos es distinguir lo real en 
lo digital, afirma la inves-
tigadora y docente, quien 
acaba de publicar La fuerza 
decisiva de la imagen: Una 
mirada desde suelo mexi-
cano, editado por el Insti-
tuto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), que 
fue presentado hace unos 
días en el Museo Archivo 
de la Fotografía.

Este libro –disponible ac-
tualmente sólo en formato 
electrónico en librerías digi-
tales como Google, Amazon y 
Gandhi– narra una parte de 
la historia del Consejo Mexi-
cano de Fotografía (CMF), pie-
dra angular en el desarrollo 
de esa especialidad en nues-
tro país y América Latina.

La creación, desarrollo 
y declive de esa institución, 
según se describe en la con-
traportada de dicha obra, 
forman parte de la historia 
reciente, y es necesario redi-
mensionarla para compren-
der cómo se catapultó esa pro-
fesión en esos años.

Forjada como fotógrafa 
en medio del torbellino so-
cial de finales de los años 70, 
primero como estudiante de 
sociología y después de artes 
plásticas, al cubrir cámara en 
mano marchas y el aconte-
cer de los movimientos so-
ciales de esa época, Rebeca 
Monroy es de quienes sos-
tienen que una imagen dice 
más que mil palabras.

Me parece importantísimo, 
sustancial, que muchas veces 
convence más una imagen 
que todo un texto. Eso es desde 
la parte visual. Del lado de la 

fotohistoria, sí hay que hacer 
un contexto para que sí diga 
más que mil palabras, señala.

La imagen tiene una 
fuerza discursiva y decisiva 
en lo que es, por eso se trata 
de un mundo que nos está in-
vadiendo. El desafío consiste 
ahora en aprender a deslin-
dar cuáles son las imágenes 
informativas. Será el reto a 
seguir en el siglo XXI.

Un hito y nuevas vetas

Cuenta Monroy que esta 
nueva obra nació de que el 
Centro de la Imagen puso a 
disposición de un grupo de 
investigadores el acervo que 
resguarda del CMF. Fue muy 
interesante, porque abrieron 
todos los archivos que estaban 
a la mano, pero que nadie se 
había puesto a revisar, indica.

“Fuimos invitadas varias 
colegas –entre ellos Karen 
Cordero y Laura González– 
y cada quien eligió un tema. 
Opté por hacer la parte rela-
cionada con la Ciudad de Mé-
xico, lo que había trabajado 
aquí el consejo. Me parecía 
muy importante analizar su 

papel en términos de cómo 
había abierto nuevas vetas.”

Recuerda que el CMF fue 
creado a mediados de los años 
70 del siglo pasado por perso-
najes muy importantes, que en 
esos momentos estaban en la 
palestra de la fotografía, entre 
ellos Pedro Meyer y la crítica 
de arte Raquel Tibol, con la 
intención de romper moldes.

Antes de esa década, ex-
plica, la fotografía en México 
era desdeñada, no tenía, por 
ejemplo, un espacio propio en 
la prensa. “Fue hasta que sur-
gen periódicos como el Uno-

másuno (1977) y La Jornada 

(1984) que aparece este nuevo 
fotoperiodismo, como lo llama 
(el historiador) John Mraz”.

Afirma que antes de esos 
años, el fotógrafo siempre 
estaba supeditado al repor-
tero e, incluso, su nombre 
no aparecía en muchos de 
los periódicos y revistas: 
El reportero hacía el texto 
y la imagen sólo ilustraba. 
Lo importante es que (con 
la creación del CMF) la foto 
empezó a tener una gramá-
tica, discurso y vida pro-
pios, no sólo en los diarios, 

sino también en espacios 
de exposición.

Enfatiza: “Entonces, sí 
fue un momento importan-
tísimo. La aparición del CMF 
marcó un hito en la historia 
de la fotografía, de la prensa 
y de la cuestión editorial. 
Fue la manera en que los 
fotógrafos se hicieron pre-
sentes, pusieron ‘un hasta 
aquí’, defendieron su nom-
bre y tradición, y rompieron 
con lo anterior para hacer 
una historia diferente”.

La historiadora aclara que 
en esa época ella era disidente 
de ese grupo –el cual se man-
tuvo en activo hasta 2000–, 
junto con otros colegas que 
hoy son figuras en la fotogra-
fía mexicana, como Pedro Val-
tierra y Marco Antonio Cruz.

No fui parte del consejo, por 
eso es todavía más lindo reco-
nocer ahora que sí funcionó. 
Agrega que la publicación de 
la historia del CMF permite, 
entre otros aspectos, revisar 
cómo creció la profesión y la 
fotografía en nuestro país.

Refiere que esa instancia 
organizó exposiciones tanto 
en espacios institucionales 

como no convencionales, en-
tre ellos las calles y la Alameda 
Central. También lo hizo con la 
primera Bienal de Fotografía 
en el país y el primer Encuen-
tro Nacional de Fotografía

Mención aparte, dice, me-
recen los Coloquios Latinoa-
mericanos de Fotografía, con 
los cuales generó redes a lo 
largo de esta región, funda-
mentales en ese momento.

“Logró un vínculo muy im-
portante cuando estaban las 
dictaduras tan férreas en Sud-
américa, y nosotros en México 
teníamos una dictablanda: se 
hizo una complicidad visual. 
La injusticia, la explotación, la 
corrupción… se parecía mu-
cho entre nuestros países.”

Tras asegurar que tal vín-
culo trascendió fronteras a Eu-
ropa, Estados Unidos y a zonas 
más lejanas, Monroy destaca 
que esta investigación le per-
mitió advertir la lucha em-
prendida en esos años por los 
fotógrafos de los ámbitos docu-
mental y de la prensa, y desde 
una necesidad expresiva.

Pensaba que en los ar-
chivos iba a encontrar sobre 
todo fotografía documental o 
periodística, pero hay muchí-
sima experimental. Eso habla 
de que había muchos fotógra-
fos con deseos de trabajar la 
imagen también desde otra 
veta, haciendo fotomontajes, 
puestas en escena o paisajes.

Reconoce que se trata 
de un libro colectivo, en la 
medida en que los 41 fotó-
grafos de los que se incluye 
obra no cobraron por ello. 
Aquí estamos todos partici-
pando y aportando nuestro 
granito de arena.

El reto en estos tiempos es distinguir lo
real en la imagen digital: Rebeca Monroy
La historiadora acaba de publicar La fuerza decisiva de la imagen, editado por el INAH

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El libro de la investigadora narra una parte de la historia del CMF, piedra angular en el 
desarrollo de esa especialidad en nuestro país y América Latina. Foto La Jornada

“Con el Consejo, 

la foto empezó 

a tener una 

gramática, 

discurso y vida 

propios”



El universo singular y ar-
mónico de Paolo Veronese, 
tal vez el artista más repre-
sentativo de uno de los pe-
riodos más luminosos en la 
historia de la humanidad, 
el Renacimiento, se expone 
por primera vez en una 
amplia retrospectiva en el 
Museo del Prado de Madrid, 
que logró reunir algunas de 
sus piezas más importantes 
y que estaban desperdiga-
das en colecciones públi-
cas y privadas de todo el 
mundo, sobre todo en Italia, 
Estados Unidos y España.

La exposición Paolo Ve-
ronese, 1528-1588 recorre la 
trayectoria vital y estética 
de quien fue considerado 
pintor de pintores, que se 
convirtió con el tiempo en 
referente de artistas como 
El Greco, Tiepolo y Rubens.

Paolo Veronese nació en 
1528 en el seno de una fa-
milia de la Verona ubicada 
en la Serenísima República 
de Venecia. Su virtuosismo 

con el dibujo lo llevó a estu-
diar con uno de los grandes 
maestros de la época en su 
región, el pintor Antonio 
Badile, quien a su vez tenía 
de referentes a Tiziano y 
Rafael; asimismo, esto fue-
ron los primeros ejemplos 
que siguió Veronese.

El pintor tuvo un as-
censo fulgurante gracias a 
que sus cuadros tuvieron 
un éxito inmediato en la so-
ciedad veneciana.

Nunca renegó de sus orí-
genes, pese a su vida cor-
tesana, y rindió un sutil 
homenaje a su padre y a 
su abuelo, canteros o pica-
pedreros (spezapreda), colo-
cando un clavo que agrieta 
una columna de mármol.

También fue sometido a 
juicio por el tribunal de la 
Inquisición por una com-
posición de la última cena 
considerada irreverente. En 
la tela, el pintor incluye sol-
dados, simios y loros. En su 
defensa, argumentó que los 
artistas se toman las mismas 
libertades que los poetas y 
los locos, y rellenan el es-
pacio con lo primero que se 

les viene a la cabeza. Fue ab-
suelto, pero tuvo que cam-
biar el título por uno que 
encaja mejor con el tono fes-
tivo: Cena en la casa de Leví.

Con esta exposición de 
100 piezas, el Museo del 
Prado culmina el estudio de 
su colección de pintura ve-
neciana del Renacimiento, y 
cierra un ciclo que arrancó 
con Los Bassano en la Es-
paña del Siglo de Oro (2001), 
siguió con Tiziano (2003), 
Tintoretto (2007) y Lorenzo 
Lotto: Retratos (2018).

La exposición alterna seis 
secciones cronológicas y te-
máticas. La primera, De Ve-
rona a Venecia, atiende a la 
formación en su ciudad natal 
y de artistas centro-italianos, 
como Rafael y Parmigianino.

La segunda sección, 
Maestoso Teatro: Arquitec-
tura y Escenografía, aborda 
su modo de entender el 
espacio y narrar historias, 
aunando la tradición ve-
neciana y las nociones tea-
trales y arquitectónicas de 
Palladio y Daniele Barbaro, 
y lo confronta con la visión 
alternativa encarnada por 

Tintoretto y las ideas esce-
nográficas de Serlio.

La tercera, Proceso Crea-
tivo: Invención y Repetición, 
ahonda en la inteligencia pic-
tórica de Veronese y en cómo 
dirigió uno de los obradores 
más fecundos y de mayor ca-
lidad de la época.

El cuarto módulo, Alego-
ría y Mitología, muestra su 
excelencia en dos terrenos 
particularmente queridos 
por las élites: la alegoría y la 
fábula mitológica, donde se 
reveló como el único artista 
capaz de competir con Ti-
ziano, lo que le permitió he-
redar su poderosa clientela, 
dentro y fuera de Venecia.

La quinta área: El Último 
Veronese, aborda su década 
final, con composiciones 
inestables de colorido más 
sombrío y un uso dirigido y a 
menudo simbólico de la luz.

La exposición concluye con 
una sección dedicada a su le-
gado: Haeredes Pauli y los ad-
miradores de Veronese, como 
El Greco, los Carracci y Pedro 
Pablo Rubens, pero su condi-
ción de pintor de pintores se 
prolongó hasta el siglo XX.

Pienso 

Como saben soy 
iletrado y mi amo 
es el Quijote. Y por 
esas circunstancias, 
pienso si pienso o no 
pienso y entonces yo, 
todo el tiempo estoy 
pensando si lo que 
pienso es lo que estoy 
pensando.

Decir

Y también lo que 
quiero decir, a veces 
pienso que si es lo que 
creo decir, pues pen-
sándolo bien no tengo 
la catadura de decir lo 
que pienso, porque soy 
un pobre ignorante 
que no sabe pensar.

Oír

Pienso decir lo que 
quiero decir, y luego 
pensar lo que digo, 
pensando que decir 
algo es para que al-
guien lo oiga aunque 
también pienso que 
nadie lo quiere oír.

Entender

Tengo que pensar que 
nadie quiere oír lo 
que yo trato de ha-
cerme entender, pero 
para que se entienda 
tengo que pensarlo 
muy bien, porque hay 
muchas posibilidades 
de no entenderse.

Final

Entre pensar, decir, 
oír y entender ni yo 
me oigo, ni me en-
tiendo a pesar de que 
trato de pensar lo que 
quiero dar a enten-
der, todo ello con pe-
sar y a pesar mío.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Veronese y su universo singular
iluminan el Museo del Prado
ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

▲ Con esta exposición de 100 piezas y que alterna seis secciones cronológicas y temáticas, el Museo del Prado de 
Madrid culmina el estudio de su colección de pintura veneciana del Renacimiento. Foto Fundación AXA
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Carlos Vela se retira del futbol 
y pone fin a carrera de 19 años

Tras siete meses de inactivi-
dad, el delantero mexicano 
Carlos Vela anunció el mar-
tes su retiro de las canchas, 
con lo que puso fin a una ca-
rrera de 19 años como pro-
fesional, en los que disputó 
un par de copas del mundo, 
aunque se perdió otras dos 
por decisión propia.

Vela, de 36 años, disputó 
su último partido el pasado 
27 de octubre en el BMO Sta-
dium ante Vancouver Whi-
tecaps, cuando entró como 
sustituto a los 86 minutos.

“A lo largo de mi carrera 
he vivido momentos muy 
especiales, pero ha llegado 
el momento de oficialmente 
retirarme del futbol profe-
sional”, escribió Vela en su 
cuenta oficial de Instagram.

Vela, considerado uno de 
los jugadores mexicanos más 
talentosos de la historia, pero 
que causó desconcierto por 
sus negativas recurrentes a 
jugar con la selección mayor, 
parecía tener un futuro bri-
llante con el “Tri” en 2005, 
cuando se coronó campeón 
del mundo Sub-17.

Se formó en las inferio-
res de Chivas, pero nunca 
debutó en primera división 
mexicana y fue firmado por 
el Arsenal inglés, que lo cedió 
al Salamanca español, donde 
debutó como profesional en 
2006. En España jugó ade-
más con el Osasuna y la Real 
Sociedad, donde pasó siete 
años como jugador.

En Inglaterra, el ariete 
originario de Cancún mi-
litó con el Arsenal y el 
West Bromwich.

Arribó al LAFC en 2018 
y ahí pasó las últimas seis 
temporadas de su carrera; 
fue nombrado Jugador Más 
Valioso en 2019. Esa cam-
paña, el mexicano anotó 34 
goles, una cifra que sigue 
siendo una marca de la MLS.

“No hay palabras sufi-
cientes para expresar el agra-
decimiento que tengo por mi 
familia, todos los clubes que 
me dieron la oportunidad 
y a la afición por su apoyo 
y cariño”, agregó el jugador, 
quien reside en Los Ángeles.

Con selección mexicana 
fue mundialista en Sudá-

frica 2010 y en Rusia 2018. 
Recibió invitaciones del en-
trenador Miguel Herrera 
para jugar en Brasil 2014 
y del argentino Gerardo 
Martino para acudir a Qatar 
2022, pero declinó ambas.

Con el “Tri” fue campeón en 
las Copas Oro de 2009 y 2015.

Vela permanecerá vin-
culado con el LAFC, que 
después de su anuncio lo 
nombró embajador. Ade-
más, el club le rendirá un 
homenaje el 21 de septiem-
bre en un encuentro frente 
al Real Salt Lake. “Este club 
significa mucho para mí y 
mi familia, y estoy orgu-
lloso de todo lo que hemos 
logrado junto con la gran 
afición angelina”, agregó 

Vela. “Estoy emocionado de 
comenzar este nuevo capí-
tulo en mi trayectoria aquí 
en Los Ángeles”.

Por otro lado, después de 
poco más de un mes de bús-
queda, la dirigencia de las 
Chivas anunció el lunes que 
se decantó por el argentino 
Gabriel Milito, quien se con-
vertirá en el nuevo entrena-
dor del equipo a partir del 
torneo Apertura, que inicia 
en julio próximo.

Milito, de 44 años, 
releva en el cargo a Ge-
rardo Espinoza, a quien el 
equipo declinó extenderle 
el contrato el mes pasado 
luego de que el conjunto 
quedó eliminado de la fase 
final del Clausura.

AP
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 Carlos Vela, de Los Ángeles FC, en un partido ante Real Salt Lake, el 1 de octubre de 2023. Foto Ap

El cancunense seguirá vinculado al LAFC, que lo nombra embajador

Giro: Del Toro se aferra al liderato tras ataque de Carapaz en la 16a etapa

San Valentino.- El mexicano 
Isaac Del Toro defendió el mar-
tes con lo justo su liderato en el 
Giro de Italia tras la extenuante 
16a etapa, en la que el ecua-
toriano Richard Carapaz, cam-
peón de la edición de 2019, fue 
el gran protagonista con su re-
punte en la clasificación general.
Cuando Carapaz, el campeón 
olímpico de los Juegos de To-

kio realizados en 2021, atacó 
en la subida final en los Do-
lomitas, Del Toro, del equipo 
UAE Team Emirates, no tuvo 
respuesta. La ventaja de Del 
Toro se redujo a 26 segundos 
por delante del británico Si-
mon Yates (Team Visma) y 31 
segundos sobre Carapaz (EF 
Education-Post).
Entonado por su actuación, Ca-

rapaz se ve con buenas opcio-
nes de consagrarse campeón 
de la ronda italiana por segunda 
vez este fin de semana.
“Estoy aquí para dar pelea. No 
me voy a rendir hasta llegar 
a Roma”, manifestó el ecuato-
riano de 31 años.
Del Toro, quien lució la “maglia” 
rosa por séptima etapa conse-
cutiva, cedió casi dos minutos 

frente a Carapaz, el ganador 
de la 11a etapa, luego de la 
cual Del Toro se convirtió en 
el primer líder mexicano en la 
historia del Giro.
“Al final me quedé sin piernas. 
No estaban mal, pero no fueron 
suficientes. Estoy feliz de haber 
llegado a la meta”, dijo Del Toro.

AP

Cleveland.- Shohei Ohtani 
conectó su vigésimo jonrón 
de la temporada, con el cual 
se colocó en el liderato de 
las Grandes Ligas, y los 
Dodgers de Los Ángeles de-
rrotaron el martes 9-5 a los 
Guardianes de Cleveland.
Michael Conforto y Max 
Muncy también se volaron 
la cerca por los Dodgers.
Dustin May (3-4) ganó su se-
gunda apertura consecutiva. 
El derecho tuvo su mejor cifra 
de la temporada con nueve 
ponches, y permitió tres ca-
rreras en cinco entradas.
Daniel Schneemann dis-
paró un jonrón de tres ca-
rreras en la cuarta, pero 
los Guardianes perdieron su 
tercer duelo consecutivo. El 
dominicano José Ramírez 
extendió su racha pegando 
de hit a 20 juegos -la más 
larga activa en las Mayo-
res-, al batear un sencillo en 
el mismo episodio.
Ohtani envió un “cutter” 
de Tanner Bibee (4-5) a 
las gradas del jardín iz-
quierdo para ampliar la 
ventaja de los Dodgers a 
4-0 en la cuarta.

Djokovic se 
impone en su 
debut en el Abierto 
de Francia

Novak Djokovic experi-
mentó los momentos más 
bajos -retirarse del Abierto 
de Francia tras desgarrarse 
el menisco de la rodilla de-
recha-, y los más altos -ga-
nar la tan ansiada medalla 
olímpica de oro para Ser-
bia-, en Roland Garros el 
año pasado.
Aparte de algunas interrup-
ciones en el primer set y 
largas discusiones sobre el 
clima ventoso y húmedo, 
el campeón de 24 torneos 
de “Grand Slam” no pasó 
mayores sobresaltos en su 
debut al vencer el martes 
6-3, 6-3, 6-3 a Mackie Mc-
Donald, 98 del ranking, en 
la cancha Philippe Chatrier 
en la primera ronda.

AP

Ohtani conecta 
su jonrón 20 y los 
Dodgers vencen a 
los Guardianes



La vez anterior que los 
Leones despidieron a su 
mánager durante la tem-
porada, Roberto Vizcarra 
remplazó a Luis Matos en 
2022 y llevó al equipo yuca-
teco a conquistar su quinta 
estrella con una actuación 
memorable en la postem-
porada, donde vino de atrás 
para superar a Puebla, Dia-
blos y Monterrey.

El conjunto melenudo 
espera un resultado similar 
ahora, luego de poner fin al 
proceso de Ramón Santiago, 
quien manejó su último par-
tido el domingo por la no-
che, cuando las fieras caye-
ron 8-6 ante los Olmecas de 
Tabasco, que se llevaron la 
serie en el Parque Kukulcán.

Los rugidores nombraron 
el lunes como timonel inte-
rino a Oswaldo Morejón, el 
yucateco que se estrenó en 
su nuevo puesto el martes 
por la noche en el primer 
partido de la serie contra los 
Piratas en Campeche. Antes 
del encuentro, los “reyes de 
la selva” activaron al dere-
cho cubano Odrisamer Des-
paigne, uno de sus mejores 
abridores, que estaba en la 
lista de lesionados, así como 
al refuerzo estadunidense 
James Endersby, un dere-
cho de Anaheim, California.

La era del dominicano 
Santiago al frente de los fe-
linos terminó luego de 33 
juegos (16-17). El ex coach de 
los Tigres de Detroit se fue 

con el equipo en el último 
lugar de la Liga Mexicana 
en bateo (.263) y OPS (.762), y 
en el penúltimo de carreras 
anotadas (169, sólo arriba de 
Tabasco, 161). Su porcentaje 
de efectividad era de 5.75. 
Los Leones sólo pudieron 
ganar dos de seis choques 
en su más reciente estan-
cia en casa debido en buena 
medida a fallas del bulpén.

Morejón tiene todos los 
méritos para dirigir al con-

junto con el que hizo historia 
como segunda base, mientras 
éste encuentra al que será su 
sexto mánager desde 2019 (sin 
incluir interinatos). Se unió al 
cuerpo técnico del equipo en 
2017, ya fue coach de primera 
base, de banca, trabajó con 
los “infielders” y ha sido pieza 
clave del éxito de la organiza-
ción en los últimos años. Fue 
parte de los clubes campeones 
en 2018 y 2022, y como juga-
dor se coronó con los rugido-

res en 2006. En 2021, cuando 
Matos asumió el mando al 
final de la fase regular, el me-
ridano fue uno de los prin-
cipales asistentes del boricua 
con un grupo que llegó a la 
Serie del Rey y se quedó a un 
triunfo de ganarla. En 2023 
dirigió a Campeche.

Hiram Bocachica, quien 
era el coach de banca de San-
tiago, dirigió el tráfico en pri-
mera base, la función anterior 
de Morejón, en el primero de 
la serie contra los Piratas.

Yucatán también cesó a 
los dominicanos Francisco 
Morales y Anderson Her-
nández, coaches de bateo y 
tercera base.

En 2024, la primera cam-
paña de Morales al frente de 
la ofensiva, Yucatán anotó 
462 carreras, cifra con la que 
sólo superó a cinco clubes 
en el circuito.

El venezolano Eliézer 
Alfonzo toma el lugar de 
Morales. El veterano de seis 
años en Ligas Mayores es 
dueño del récord de jonro-
nes de por vida en la liga 
invernal de su país (138), co-
noce el beisbol mexicano y 
tiene experiencia dirigiendo 
a bateadores. Adulfo Cama-
cho, ex segunda base de los 
felinos, con amplio conoci-
miento de la pelota nacional 
como pelotero y coach, fue 
anunciado el martes como 
remplazo de Hernández. 

El dato: Adán Muñoz, 
quien dirigía a la sucursal de 
los Leones en la Liga Metropo-
litana de Puebla, fue llamado 
por los Saraperos de Saltillo 
para ser coach de banca.

El bulpén que fue renovado 
por los Leones para esta 
temporada luego de un 2024 
lleno de malos resultados no 
ha podido ser consistente y 
uno de los elementos que el 

equipo trajo para apuntalar 
al grupo, Carlos Belén (1-2, 
5.93, 15 J), fue cambiado el 
lunes a Saltillo, en un movi-
miento con el que Yucatán 
recibió a Brandon Quintero.

Derecho de 31 años, na-
cido en Los Ángeles, Quin-
tero debutó en la LMB con 
Aguascalientes en 2018 y 

también tiene experiencia 
en Ligas Menores, el beisbol 
independiente y la pelota 
venezolana. En 2023 regis-
tró 3.78 en la Liga Mexi-
cana, incluyendo 2.57 en 
14 actos con los Saraperos. 
Este año, su efectividad fue 
3.86 en dos episodios y un 
tercio con Saltillo.

Las fieras también ad-
quirieron de Durango (vía 
cesión de derechos) al zurdo 
Aaron Fletcher (0-3, 10.62, 
20.1 IP), quien puede abrir y 
relevar, y posee experiencia 
de tres años en MLB. 

Quintero y Fletcher fue-
ron activados antes del primer 
duelo de la serie en Campeche.

Valdez y Maya, los 
abridores para el 
segundo duelo de la 
serie en Campeche

César Valdez (3-3, 6.19) y Yu-

nesky Maya (1-4, 6.93), vetera-

nos derechos que ganaron en 

la anterior serie entre Leones 

y Piratas, están programados 

para abrir en el segundo en-

cuentro del compromiso en 

Campeche, que arrancará este 

miércoles a las 19:30 horas.

Valdez maniató a los buca-

neros y guió a Yucatán a una 

victoria por 3-2 para evitar la 

barrida en el Parque Kukul-

cán el pasado día 1.

El martes por la noche, Oswaldo 

Morejón presentó el siguiente 

“lineup” en su primer partido 

como mánager interino de los 

melenudos: Bernard (JC); Arias 

(SS); Solarte (3B); Charles (1B); 

Ramos (JI); Drake (JD); Juárez 

(BD); Díaz (2B); Rivas (C).  

Bernard (3) bateó cuadrangu-

lar para abrir el desafío.

Fuentes, quien batalló 
a la ofensiva con 
Yucatán, es ahora un 
charro de Jalisco

Josh Fuentes ayudó a los “reyes 

de la selva” a colocarse entre los 

líderes de fildeo en la liga este 

año, pero no pudo ser consis-

tente con la majagua (.209, HR, 

5 CP, 27 J) y por ello su etapa 

con el equipo llegó a su fin. 

Tras perder la titularidad en ter-

cera base con la llegada de 

Yangervis Solarte, el califor-

niano fue cedido de manera de-

finitiva a los Charros de Jalisco.

Elías Verdugo y José 
Luna, a la sucursal 
de los rugidores en 
Puebla

El jugador de cuadro yucateco, 

Elías Verdugo, y el derecho 

José Luna, quien tras recu-

perase de un problema físico 

batalló mucho con su control, 

fueron enviados por los mele-

nudos a su sucursal en la Liga 

Metropolitana de Puebla.

Leury García, utility domini-

cano, llega este miércoles a 

Campeche, al igual que los 

coaches Eliézer Alfonzo y 

Adulfo Camacho.  

ANTONIO BARGAS

Quintero toma el lugar de Belén con las fieras; el zurdo Fletcher puede abrir y relevar

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los Leones activan a Despaigne; 
Camacho, coach de tercera base

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Eliézer Alfonzo, con el conocimiento y experiencia para ayudar al bateo

▲ El melenudo Yangervis Solarte, tras conectar un jonrón de dos ca-
rreras en el partido del martes en Campeche. Foto Leones de Yucatán
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A pesar del difícil entorno 
económico mundial, pero en 
particular por los aranceles 
a acero y aluminio, la Cá-
mara de la Industria de la 
Construcción (CMIC) prevé 
que el sector crezca 1 por 
ciento este año.

“Traemos una expec-
tativa positiva, ya hubo 
un crecimiento de 0.7 por 
ciento. Entonces eso ya 
nos tiene en otro tema”, 
dijo Luis Méndez Jaled, di-
rigente del organismo del 
sector privado al referirse 
al crecimiento del valor 
de las empresas de esta in-
dustria, como lo reportó en 
días recientes el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI).

“Estamos esperando que 
la tendencia siga positiva 
como los últimos 4 meses 
para que al final del día ten-
gamos un crecimiento tal 
vez de 1 por ciento”, dijo.

Reiteró que el presu-
puesto para obras públicas 
es de 500 mil millones de 
pesos, monto que es me-
nor al ejercido en 2024, lo 
cual también coincide con 
la caída que estaba obser-
vando el sector.

“Venía cayendo práctica-
mente desde octubre del 2023 
por la falta de ejercicio pre-
supuestal en estas proporcio-
nes público y privado, donde 
30 por ciento de la inversión 
tiene que ver con origen pú-
blico y había grandes presu-
puestos y obras en temas de 
transporte, en temas petro-
químicos como el Tren Maya 
o la refinería de Dos Bocas.

Explicó que en los pri-
meros tres meses del año la 
situación de esta industria 
mostró mejoría. “El valor 
de la producción contra-
tada por el sector pri-
vado creció 3.8 por ciento 
cuando el mes pasado ha-
bía crecido aproximada-
mente 1.8 por ciento”, dijo.

No obstante, señaló que 
la inversión pública en el 
sector ha disminuido en la 
presupuestación o en la im-
plementación. “Al final del 
día el mes pasado tal vez la 
caída fue de 17 por ciento 
anual y hoy es de 14 por 
ciento anual, es decir, vamos 
buen camino lo vemos así 
las empresas constructoras 
han ligado ya 4 meses de 
recuperación”, dijo.

Resaltó que por la im-
posición de aranceles 
a acero y aluminio por 

parte de Estados Unidos 
no está afectando a la in-
dustria como se preveía 
en un principio. “No nos 
está afectando de manera 
significativa ya que en 
nuestro país tenemos una 
producción que cubre la 
demanda nacional”, indicó.

“Estados Unidos requiere 
de acero, necesita estar im-
portando y habría que es-
tar muy a la expectativa de 
lo que vaya a suceder ahí 
con el tema de los aranceles 
y del acero, inclusive, hay 
otros temas como el alumi-
nio, el cemento y otras va-
riables”, agregó.

Sobre los pagos a provee-
dores del sector de la cons-
trucción, comentó que los 
pagos a las diferentes em-
presas están liquidándose. 
Comentó que se estima que 
al sector, Petróleos Mexica-

nos (Pemex) adeuda 2 mil 
800 millones de pesos.

“Se ha empezado a pagar y 
tenemos la expectativa de que 
se siga caminando. Sin em-
bargo, si hay que decirlo, es-
tamos muy preocupados por 
las deudas que se tienen”, dijo.

“Ya hay montos de 300 
o 400 millones de pesos 
que se pagaron hace al-
gunos días y esperemos 
que siga caminando de la 
misma manera”, dijo.

“Estamos por tener pláti-
cas tanto con el director de 
Pemex (Víctor Rodríguez 
Padilla) como con la titular 
de la Secretaría de Energía, 
Luz Elena González, para 
no solamente plantearles 
los adeudos, sino simple-
mente para abrir mesas de 
diálogo y de trabajo en con-
junto, tanto con CFE como 
con Pemex”, dijo.

Pese a los aranceles impuestos al acero y aluminio, la CMIC 
anticipa que industria de la construcción crecerá 1% este año

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno mexicano, repre-
sentado por integrantes del 
Senado de la República, pre-
sentará buenos argumentos 
para proteger las remesas que 
mandan todos los días millo-
nes de mexicanos que viven 
y trabajan en Estados Unidos, 
aseguró este martes Marcelo 
Ebrard Casaubón, titular de la 
Secretaría de Economía (SE).

Al participar en la Reunión 
Nacional de Consejeros Regio-
nales de BBVA México, el fun-
cionario destacó que el tema 
de las remesas no está dentro 
de las conversaciones que lleva 
a cabo con Howard Lutnick, 
secretario de Comercio de Es-
tados Unidos; pero aseguró 
que tiene buenas perspectivas 
sobre lo que pueden hacer los 
legisladores mexicanos.

Aun así, apuntó, la Cámara 
de Senadores va a necesitar 

una diplomacia parlamenta-
ria muy intensa para defen-
der los intereses de los con-
nacionales antes la propuesta 
de ley que sigue avanzando y 
que impone un impuesto del 3 
por ciento a las remesas.

“El tema de remesas no está 
en la negociación con el se-
cretario de Comercio, porque 
no le corresponde. El tema de 
remesas está en el Congreso. 
Entonces, claro, le he dado mi 
punto de vista, pero no está 
en su reporte. Está en el del 
Congreso. Ahora va a ser el 
Senado de México el que va a 
resolver”, aclaró.

Lo que sí está en la cancha 
de la SE, recordó Ebrard Casau-
bón, es la revisión del T-MEC, 
que espera comience a finales 
de septiembre o principios de 
octubre de este año, la cual se 
tratará primeramente de una 
evaluación del tratado por 
parte de México, Estados Uni-
dos y Canadá, la cual deberá 
concluir el 1 de julio de 2026.

México presentará buenos argumentos 
para proteger remesas, asegura Ebrard
El Senado será el encargado de defender los intereses de los connacionales, aclaró

▲ El funcionario federal destacó que el tema de las remesas no está dentro de las conversacio-
nes que lleva a cabo con Howard Lutnick, secretario de Comercio de. Foto X @BBVA_Mex

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO
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Para que quede constancia 
de que hay voluntad de diá-
logo con la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación, la secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Ro-
dríguez, les envió un oficio 
a los dirigentes para expre-
sarles que la mesa de diálogo 
está dispuesta para conver-
sar sobre sus demandas, in-
formó la presidenta Claudia 
Sheinbaum. “Estamos lla-
mando al diálogo, ellos tie-
nen que tomar la decisión de 
si van a dialogar o no”.

Durante su conferencia, la 
mandataria retomó el tema 
del conflicto magisterial re-
cordando que durante el úl-
timo encuentro que tuvieron, 
ella planteó una nueva reu-
nión para el 8 de mayo, an-
tes de que realizaran su paro, 
pero ellos ya no llegaron. “La 
idea era llegar a acuerdos 
pero ellos ya no quisieron 
acudir a la reunión”, señaló.

Sheinbaum dijo que en 
este momento se considera 
que es pertinente una reu-
nión con los secretarios de 
Gobernación y de Educa-
ción Pública. Está abierta la 
mesa de diálogo con ellos, 
por eso se les envió el oficio 
y ellos decidirán si acuden.

“Ellos dicen que no están en 
contra de la reforma al poder 
judicial, pero ayer fueron al INE 
qué tienen que ver ellos con la 
demanda de revocar la reforma 
a la ley del ISSSTE”, añadió.

ALONSO URRUTIA 

ALMA MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

Sheinbaum: 
hay voluntad 
para resolver 
conflicto con 
el magisterio

La Presidenta 

aseguró que es 

pertinente una 

reunión con la 

Secretaría de 

Gobernación

La dirigencia de la Coordina-
dora Nacional de Trabajado-
res de la Educación (CNTE) 
confirmó que recibió por 
parte de las autoridades un 
oficio donde los convocan el 
día de hoy a las 11 horas a una 
mesa de trabajo con los secre-
tarios de Educación Pública, 
Mario Delgado; de Goberna-
ción, Rosa Icela Rodríguez, y el 
director general del Instituto 
de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del 
Estado (Issste), Martí Batres.

Este martes, los profe-
sores indicaron que buscan 
respuestas nuevas y resoluti-
vas, “pues no tiene caso sen-
tarnos con ellos si nos dicen 
lo mismo o nos leen las res-
puesta del pliego que entre-
gamos el primero de mayo, 
que ya conocemos”.

Los docentes precisaron 
que todos las acciones que 
realiza la coordinadora son 
acordadas en la ANR, y no 
son decisiones de los dirigen-
tes seccionales.

En tanto, cientos de profe-
sores de las secciones 9, 10, 11 
y 60 de la Ciudad de México 

se manifestaron frente a la 
sede del Instituto de Seguri-
dad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado, 
donde reiteraron su existen-
cia de diálogo resolutivo para 
“garantizar que todos los tra-
bajadores del Estado, no sólo 
los maestros, podamos acce-
der a une pensiones digna”.

Portando mantas y car-
teles, en los que demandan 
pensiones dignas, los edu-
cadores se mantuvieron 
frente a los accesos princi-
pales del edificio.

Los maestros también se 
ubicaron en el carril del Me-
trobús de la estación Buena-
vista de la Línea 4, la cual 
permanece fuera de servicio.

Pedro Hernández Mora-
les, secretario general de la 
sección 9, afirmó que “llega-
mos al día 13 de paro, aquí 
estamos, enfrentando lluvia, 
sol, y todas las inclemencias 
porque es una carrera de re-
sistencia, no de velocidad. Y 
el gobierno debe comprender 
que la CNTE está hecha de 
estas resistencias”.

Reiteró que la CNTE siem-
pre “hemos reivindicado tres 
principios básicos, la lucha 
por democratizar nuestro 
Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación, de la 

educación y del país. Consi-
deramos que la lucha de los 
maestros ha contribuido a 
democratizar este país, y tam-
bién al formar ciudadanos crí-
ticos y pensamiento crítico”.

Enfatizó que la CNTE 
“ejerce una democracia 
desde las bases, porque son 
los compañeros de base los 
que definen el accionar de 
la coordinadora, por eso les 
reiteramos que no podrán 
cooptar al movimiento”.

En el mitin que realizan 
ante la sede del Issste, donde 
están también las oficinas del 
Pensionissste, los maestros 
transmiten de forma cons-
tante un mensaje de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, en la que se compro-
mete a “echar para atrás” la 
ley de pensiones de 2007, y 
luego su explicación sobre 
el Fondo de Pensiones del 
Bienestar, asegurando que es 
mejor que el sistema de pen-
siones de 2007.

Hernández Morales indicó 
que el llamado al gobierno fe-
deral “es a tener una mesa de 
diálogo, pero donde haya una 
verdadera escucha, no que-
remos que se sienten sólo a 
repetir lo mismo, sin consi-
derar que los maestros tam-
bién tenemos propuestas para 

avanzar hacia una abrogación 
de la ley del Issste 2007”.

Y agregó que es “ur-
gente” que las cámaras de 
Senadores y Diputados se 
pronuncien sobre el movi-
miento magisterial y la exi-
gencia de abrogación.

Otros contingentes de 
decenas de maestros se ma-
nifiestan en las entradas de 
las afores que se encuentran 
sobre Paseo de la Reforma.

En la esquina con General 
Primm, en la afore de Profu-
turo, las regiones de la Sierra 
y Cañada de Oaxaca instala-
ron lonas, mantas y techos 
improvisados para resguar-
darse del sol.

Maestras de preescolar co-
laron mantas de tela pintadas 
durante estos días de lucha. 
“Esta pancarta la hicimos el 
miércoles pasado cuando estu-
vimos frente a la sede del SAT”. 
Con la leyenda “no luchamos 
por vacaciones, ¡exigimos! un 
sistema solidario de pensio-
nes”, junto a un dibujo que re-
presenta a una docente con el 
puño en alto y está gritando.

Otro grupo tiene un cartel 
con el dibujo de una niña llo-
rando que dice “Maeta, per-
dónenme todo, no acepto”, en 
referencia a lo que les piden 
aceptar con la ley del Issste

CNTE confirma invitación de 
gobierno a mesa de trabajo
ALEXIA VILLASEÑOR 

LAURA POY

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los maestros señalaron que buscan respuestas nuevas y resolutivas por parte de las autoridades. Foto Cristina Rodríguez
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El director general del 
IMSS, Zoé Robledo, in-
formó que se pretende 
instrumentar nuevas 
acciones para hacer más 
eficientes las consultas 
de especialidades en la 
institución, con lo cual se 
busca pasar de 25.9 millo-
nes de consultas que se 
realizaron el año pasado 
a 30 millones en este año.

Durante la conferen-
cia presidencial dijo que 
para tal efecto se reali-
zan un mayor número 
de consultas por las tar-
des (actualmente 57 por 
ciento de estas consultas 
se realizan por la ma-
ñana) y realizar consul-
tas los fines de semana 
en las principales espe-
cialidades como medi-
cina interna o pediatría.

Robledo aseveró que 
paralelamente se incre-
mentará la contratación de 
médicos especializados para 
elevar la capacidad de aten-
ción a los derechohabientes.

Destacó que el pasado 22 
de mayo se realizó un tras-
plante de corazón pediátrico 

en beneficio de Adriana, 
una adolescente de 16 años 
con un padecimiento congé-
nito en el corazón.

Por su parte, el secretario 
de Salud, David Kersheno-
bich, dijo que como resul-
tado de las primeras revisio-
nes de salud en los niños en 
las escuelas se detectó que 
39 por ciento de los estu-
diantes de educación básica 
tienen obesidad y 38 por 
ciento padecen diabetes.

Remarcó que por esa 
razón se están reforzando 
las acciones para eliminar 
la venta de dulces en las es-
cuelas, con la pretensión de 
reducir el consumo de estos 
productos con alto nivel de 
azúcares que afectan la sa-
lud de los estudiantes.

Propone IMSS 
nueva estrategia 
para atención en 
especialidades
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

GUILLERMO TRUMP l ROCHA

En vísperas del cierre 
de las campañas de los 
candidatos a ocupar un 
cargo en el Poder Judi-
cial, la presidenta Claudia 
Sheinbaum convocó a la 
ciudadanía a participar en 
las elecciones del próximo 
domingo. “Hay deseos de 
participar”, según dijo.

En conferencia, la man-
dataria consideró que va a 
haber una buena jornada 
electoral el primero de junio.

Cuestionó las ironías del 
Financial Times que en un 
editorial consideró que Mé-
xico iba a un experimento 
kafkiano, pero subrayó que 
en EU se eligen jueces y en 
algunos estados a las Cortes 
estatales, aunque ni se eligen 
jueces a los integrantes de la 
Suprema Corte de Justicia.

“Hay deseo de participar” 
en elección del poder 
judicial, señala Presidenta

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
La Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito 
Público informó que como 
parte del proceso iniciado 
ante una corte de Miami 
Dade, va a retirar su de-
manda de manera volunta-
ria, pero la jueza mantendrá 
jurisdicción para dictar una 
sentencia derivada de un 
acuerdo con los implicados. 

“Cabe señalar que el retiro 
voluntario de la acción no 
afectaría la sentencia en con-
tra de García Luna, su esposa 
y empresas, pues, en su caso, 
se solicitaría posterior a su 
fallo condenatorio”, explicó la 
UIF en un comunicado.

La agencia amplió que las 
partes solicitaron a la jueza 
Walsh la medida procesal de 
retiro voluntario de la demanda 
sin perjuicio, conforme a la 
cual, una vez que se resuelva 
la viabilidad del acuerdo será 
sometido a su jurisdicción para 

que lo haga cumplir y dicte la 
sentencia correspondiente.

No obstante, de no concre-
tarse el acuerdo dentro de un 
término de 30 días, el Estado 
Mexicano podrá presentar 
nuevamente la demanda ante 
el mismo tribunal para seguir 
el curso procesal del juicio 
hasta la sentencia.

Y, “de no perfeccionarse el 
acuerdo, se mantiene abierta 
la posibilidad de volver a pre-
sentar la demanda, ya que no 
se habrá resuelto el fondo del 
actual procedimiento”, añadió.

UIF retirará demanda ante corte de Miami; 
no afectará sentencia contra García Luna

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La institución 

dio a conocer 

que 39% de 

estudiantes en 

el nivel básico 

padecen diabetes
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En el municipio de Irapuato, 
Guanajuato, fue descubierta 
una fosa clandestina con 16 
cuerpos el pasado 23 de mayo 
y, al día siguiente, encontra-
ron un cadáver en proceso de 
esqueletización parcial en un 
pozo de prospección. 

Este lunes, autoridades 
revelaron que cinco vícti-
mas ya fueron identifica-
das y todas tienen reporte 
de desaparición.

La fosa fue encontrada 
en la comunidad Rancho 
Nuevo del Llanito del muni-
cipio de Irapuato. Los restos 
de los 11 cuerpos restantes 
siguen en proceso de identi-
ficación, informó la Fiscalía 
General del Estado (FGE).

Todos los cuerpos estaban 
en distintas fases de descom-
posición; 11 son de hombres, 
dos de mujeres y en tres aún 
no se determina el sexo, de-
talló la dependencia.

El 23 de mayo se eje-
cutó una orden de cateo 
en un inmueble de la 
comunidad de Rancho 
Nuevo del Llanito, donde 
se encontraron cuatro cu-
chillos, cinco machetes, 
dos picos, cuatro palas, 
ropa y zapatos, recordó.

“Las acciones derivan de 
una carpeta de investiga-
ción iniciada ante la po-
sible desaparición de per-
sonas. No se trató de un 
hallazgo fortuito, sino del 
resultado de una línea de 
trabajo”, sostuvo la Fiscalía.

Con el uso de geo radar, 
marcaciones hechas por los 
binomios K9 -policía y pe-
rro- ubicaron varios puntos 
donde fueron encontrados 
los cuerpos, detalló.

“La Fiscalía General del 
Estado de Guanajuato con-
tinuará sus esfuerzos para 
esclarecer los hechos, locali-
zar a quienes aún faltan por 
regresar a su casa y ofrecer 
respuestas claras y dignas a 
sus familias”, concluyó.

Hallan 17 cuerpos en fosa clandestina de 
Irapuato; 5 tenían ficha de búsqueda
Los restos fueron encontrados en la comunidad Rancho Nuevo del Llanito

CARLOS GARCÍA

IRAPUATO

▲ El hallazgo deriva de una carpeta de investigación iniciada por desaparición de personas. Foto Afp

La Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) 
respondió a Raúl Ramírez Ra-
mírez, ex titular de la Quinta 
Visitaduría, quien puso en 
duda el trabajo de investiga-
ción de este organismo so-
bre el rancho Izaguirre, en 
Jalisco, donde fueron en-
contradas en marzo pasado 
cientos de prendas, zapatos y 
objetos de personas que posi-
blemente habrían sido vícti-
mas de diversos delitos.

Ramírez, a través de la red 
social X, escribió: “En próxi-
mos días daré mi versión del 
rancho Izaguirre, de la atroci-
dad que ahí encontré, tengo 
fe pública y el expediente que 

me quitaron y se lo dieron 6 
VG este foliado, así que no le 
pueden arrancar hojas! Hago 
responsable Guerz y Sara Irene 
Herrerías de lo que me pase”.

El organismo nacional 
indicó este martes que tomó 
“conocimiento de una serie 
de mensajes publicados” y 
puntualizó que Ramírez fue 
removido de la dirección de 
la Quinta Visitaduría por la 
presidenta Rosario Piedra 
Ibarra el 15 de mayo pasado, 
derivado de “una serie de 
denuncias y quejas que le 
fueron presentadas por un 
grupo de víctimas y colec-
tivos, mismas que fueron 
atendidas de manera inme-
diata con la seriedad que 
implicaban, y que además 
de la remoción del hoy ex 
funcionario, hoy se encuen-

tran bajo investigación en el 
Órgano Interno de Control”.

Señaló que los trabajos 
relacionados con el rancho 
Izaguirre que viene haciendo 
esta institución desde el 13 de 
marzo de 2025, “nunca estu-
vieron en manos únicamente” 
de la Quinta Visitaduría, en-
tonces dirigida por Ramírez.

La CNDH mencionó 
que se establecieron “linea-
mientos muy precisos para 
la coordinación y ejecución 
de una dinámica de investi-
gación integral y transver-
sal al interior de la CNDH”; 
pues se busca garantizar 
un trabajo “estructurado, 
eficiente, que integre la ex-
periencia de varias áreas y 
esté basado en principios de 
transparencia, imparciali-
dad y rigor metodológico”.

Ex funcionario de CNDH pone en duda 
investigación sobre rancho Izaguirre

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Dos jóvenes originarios de 
Michoacán que habían sido 
reclutados por presuntos 
integrantes del crimen or-
ganizado, fueron rescata-
dos en la nueva Central Ca-
mionera de Tlaquepaque 
por la Unidad de Búsqueda 
de la Policía de Jalisco.

En la acción fueron 
asegurados una patrulla y 
dos presuntos elementos 
de Seguridad Pública del 
municipio de San Cristó-
bal de la Barranca, lugar a 
donde pretendían trasla-
dar a los dos jóvenes, uno 
de ellos menor de edad, de 

acuerdo a lo que trascen-
dió hasta el momento.

También se detuvo a 
una mujer identificada 
como Monserrat.

Los jóvenes fueron lla-
mados a través de Face-
book donde les habrían 
ofrecido un pago de 5 mil 
pesos semanales para 
trabajar y ser recogidos 
en la Central Camionera 
de Tlaquepaque.

De acuerdo a los re-
portes, los jóvenes sos-
pecharon de Monserrat, 
por lo que solicitaron 
ayuda a la Policía Estatal 
que vigilaba la zona y 
cuestionaron a la mujer 
sobre el empleo del cual 
no supo responder.

Rescatan en Tlaquepaque 
a jóvenes reclutados por 
el crimen organizado

JAVIER SANTOS

CIUDAD DE MÉXICO
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A pregunta expresa, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo aseguró que las ac-
tividades de los agentes de 
Estados Unidos en México 
están reguladas y cumplen 
sus actividades en el marco 
de la ley. “Tienen muy cla-
ras sus atribuciones y cómo 
deben operar”. Descartó vi-
gilancia especial para ellos.

“Ellos tienen muy claras 
sus atribuciones y cómo tie-
nen que operar en México”, 
a diferencia, dijo, que lo que 
ocurría principalmente en 
la administración de Felipe 
Calderón, “quien está muy 
preocupado porque Estados 
Unidos ya no va a tener in-
jerencia y se ha establecido 
una relación distinta con 
América Latina”.

Incluso, recordó que a 
Ernesto Zedillo “se le dio la 
Presidencia por un acuerdo 
previo, debido al apoyo fi-
nanciero de Estados Unidos 
a México, no lo digo yo, lo 
dice (Francisco Labastida)”.

En esos dos sexenios, 
manifestó que “las agen-
cias o los agentes de Esta-
dos Unidos operaban en 
nuestro territorio”. Ahora, 
“en nuestro caso, no vemos 
ese problema en México 

y la mejor vacuna es la 
fuerza del pueblo”.

La mandataria agregó: 
“nosotros tenemos que man-
tener una relación cordial, de 
respeto con Estados Unidos; 
al mismo tiempo, pedir una 

relación de respeto con noso-
tros y no perder la fuerza y la 
cercanía con el pueblo, que 
eso es lo que nos sostiene y 
nos va a sostener”.

Para “evitar cualquier in-
jerencismo o cualquier bús-

queda de injerencismo, lo 
importante es la fuerza del 
gobierno; nosotros tenemos 
una fuerza enorme y es por 
que nunca hemos traicionado 
ni vamos a traicionar al pue-
blo de México”, aseguró.

Recordó que la actividad 
de agentes de Estados Unidos 
en México “está completa-
mente regulado. Esa regula-
ción vino con el presidente 
(Andrés Manuel) López Obra-
dor y nosotros la llevamos a 
la Constitución”.

Precisó que los agentes 
deben tener permiso de la Se-
cretaría de Relaciones Exte-
riores, a partir del análisis de 
un comité intersecretarial “y 
tienen la obligación, incluso, 
de enviar informes cada mes, 
que los envían”.

Detalló, entre otras, 
que conforme la Constitu-
ción y la Ley de Seguridad 
Nacional, sólo podrán de-
sarrollar las actividades 
de enlace para el inter-
cambio de información; 
no podrán ejercer las fa-
cultades reservadas de las 
autoridades mexicanas, ni 
podrán aplicar o ejecutar 
las leyes extranjeras.

El secretario de Agricul-
tura y Desarrollo Rural 
y su par estadunidense, 
Brooke Rollins, acordaron 
este martes los pasos si-
guientes para levantar la 
suspensión de las expor-
taciones de ganado mexi-
cano, que contempla la 
creación de una estrategia 
y protocolos para conte-
ner al gusano barrenador.

Sin fijar una fecha de 
reapertura, Rollins ma-
nifestó durante la reu-

nión virtual su satisfac-
ción por las medidas im-
plementadas por México 
y solicitó más tiempo 
para concluir su análisis, 
mientras que Berdegué 
le extendió una invita-
ción a que una misión 
de expertos del Depar-
tamento de Agricultura 
de Estados Unidos visite 
México para confirmar 
la efectividad de la cam-
paña contra el gusano 
barrenador.

Rollins informó a Ber-
degué la aprobación de la 
asistencia estadunidense 
para instalar una nueva 

planta para la produc-
ción de moscas estériles 
de gusano barrenador en 
Chiapas, valuada en 21 
millones de dólares, una 
propuesta planteada por 
México desde el inicio de 
la emergencia en noviem-
bre pasado.

A su vez, se iniciará 
una estrategia de regio-
nalización para mante-
ner libre del gusano la 
zona norte del país, me-
diante el reforzamiento 
de las medidas de control 
de movilización, inspec-
ción, vigilancia y trata-
miento del ganado.

La Secretaeia de Agri-
cultura y Desarrollo Rural 
indicó en un comunicado 
que el planteamiento de 
México en estas conver-
saciones ha sido la ne-
cesidad de alcanzar un 
acuerdo integral sobre la 
estrategia y los protocolos 
para contener y erradicar 
a esta plaga.

Apuntó que las gana-
derías de ambos países 
forman parte de una 
cadena de valor cada 
vez más integrada en el 
marco del T-MEC, que in-
cluye también la impor-
tación de maíz.

México y EU acuerdan medidas 
para reabrir frontera al ganado

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La mandataria subrayó que los agentes estadunidenses “ tienen muy claras sus atribuciones y cómo 
tienen que operar en México”, a diferencia, dijo, que lo que ocurría en la administración de Calderón. Foto Ap

Las operaciones de los agentes estadunidenses en el territorio 
mexicano están reguladas y ellos cumplen, afirma la Presidenta

ALMA E. MUÑOZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Estados Unidos no pedirá la 
pena de muerte para el hijo del 
condenado narcotraficante 
mexicano Joaquín El Chapo 
Guzmán, Joaquín Guzmán 
López, si es condenado por 
cargos de narcotráfico en Es-
tados Unidos, dijeron fiscales 
en una presentación judicial.

En el documento, fechado 
el 23 de mayo, los fiscales fe-
derales de Chicago no dieron 
explicaciones sobre la deci-
sión ni más detalles.

Guzmán López se ha de-
clarado inocente de los cargos 
de narcotráfico en Estados 
Unidos. Fue puesto bajo cus-
todia estadunidense en julio.

No solcitarán 
la pena de 
muerte para 
hijo del Chapo

REUTERS

NUEVA YORK
Aprueban asistencia para instalar nueva planta de moscas estériles



Miles de personas se preci-
pitaron el martes hacia un 
nuevo centro de distribu-
ción de ayuda humanitaria 
en el sur de la Franja de 
Gaza, según una periodista 
de AFP presente en el lugar.

La nueva Fundación Hu-
manitaria de Gaza (GHF), 
creada desde cero y respal-
dada por Estados Unidos, 
que opera estos centros, es-
cribió que la afluencia fue tal 
esta tarde que su equipo “se 
replegó para permitir que un 
pequeño número de gazatíes 
recibiera ayuda con seguri-
dad [antes de] dispersarse”.

Por su parte, los servi-
cios de prensa del gobierno 
de Hamas en Gaza denun-
ciaron escenas de caos de 
las que responsabilizan a 
Israel, y hablaron de una 
“invasión” de los centros de 
distribución por parte de 
“miles de hambrientos”.

Un periodista de The As-
sociated Press dijo que se es-
cucharon disparos de tanques 
y armas israelíes el martes 
mientras multitudes de pa-
lestinos intentaban llegar a 
un centro de distribución de 
ayuda recién abierto en el sur 
de Gaza. Testigos dijeron que 
el caos estalló cuando perso-
nas desesperadas rompieron 
las vallas del centro, obligando 
al personal a retirarse.

No hubo información 
inmediata sobre si hubo 
heridos. El tumulto ocurrió 
en el segundo día de opera-
ciones de un grupo respal-
dado por Estados Unidos, la 
Fundación Humanitaria de 
Gaza, que Israel ha desig-
nado para hacerse cargo de 
la distribución de alimen-
tos en Gaza, a pesar de la 
oposición de las Naciones 
Unidas y otras organizacio-
nes humanitarias.

Los palestinos están 
desesperados por comida 
después de casi tres meses 
de bloqueo israelí que han 

llevado a Gaza al borde 
de la hambruna. El mar-
tes, cientos de miles de 
hombres, mujeres, niñas 
y niños caminaron varios 
kilómetros (millas), a tra-
vés de las líneas milita-
res israelíes, para llegar al 
centro de distribución de 
la FHG establecido en las 
afueras de Rafah.

Por la tarde, el perio-
dista de AP, posicionado 
a cierta distancia del cen-
tro, escuchó disparos y 
rondas de fuego de tan-
ques. Se podía ver humo 
elevándose desde donde 
impactó una ronda. Pos-
teriormente, se vio a las 
multitudes regresar del 
sitio, casi todas sin haber 
recibido ayuda.

Ahmed Abu Taha, 
quien estaba entre los que 
buscaban ayuda, dijo que 
multitudes irrumpieron en 
el centro de distribución, 
rompiendo las vallas. Escu-
chó disparos y vio aviones 
militares israelíes sobrevo-

lando, “Fue un caos”, dijo. 
“La gente estaba en pánico”.

En un comunicado, la 
FHG dijo que debido al gran 
número de palestinos que 
buscaban ayuda, el personal 
en el centro siguió los proto-
colos de seguridad del grupo 
y “se retiró” para permitir 
que se dispersaran, luego re-
anudaron las operaciones.

Un portavoz del grupo 
dijo a AP que no se dispa-
raron tiros desde la FHG. 
Hablando bajo condición de 
anonimato de acuerdo con 
las reglas del grupo, el por-
tavoz dijo que el protocolo 
tiene como objetivo “evitar 
la pérdida de vidas, que es 
exactamente lo que sucedió”.

La FHG utiliza contratis-
tas privados armados para 
proteger los centros y el 
transporte de suministros. El 
centro también está cerca de 
posiciones militares israelíes 
en el corredor Morag, una 
franja de territorio a lo largo 
de Gaza que divide Rafah del 
resto del territorio.

Cinco personas murieron y 
seis más estaban desapareci-
das este martes luego de la 
explosión en el taller de una 
empresa química en la ciu-
dad de Gaomi, en la provincia 
de Shandong, en el este de 
China, informó la oficina local 
de gestión de emergencias.

Alrededor de 19 perso-
nas también sufrieron he-
ridas leves en el accidente 
que ocurrió al mediodía en 
Shandong Youdao Chemical 
Co. Ltd., señaló la oficina.

Las autoridades provin-
ciales y locales establecie-
ron un centro de comando 
conjunto de rescate para 
coordinar los esfuerzos, 
centrándose en buscar a los 
desaparecidos, atender a los 
heridos, consolar a las fa-
milias y vigilar el entorno. 
Las labores de búsqueda y 
limpieza en el lugar de los 
hechos continúan.

Después de recibir el re-
porte de la explosión, el Mi-
nisterio de Gestión de Emer-
gencias envió de inmediato 
un equipo de trabajo y perso-
nal especializado, incluidos 
bomberos, expertos médicos 
y especialistas en seguridad, 
para ayudar en las labores de 
rescate locales.

En un comunicado, el De-
partamento de Gestión de 
Emergencias de Gaomi con-
firmó el balance provisional 
de víctimas y aseguró que 
“las tareas de localización 
de los desaparecidos, trata-
miento de los heridos, aten-
ción a familiares y control 
ambiental están en marcha”.

La empresa afectada, 
filial del grupo industrial 
Haomai, fue fundada en 
2019 y cuenta con más de 
300 empleados.

Su planta, ubicada en el 
parque químico de Renhe, 
abarca unas 47 hectáreas 
y opera con tecnologías 
de alto riesgo, incluyendo 
procesos de nitración, clo-
ración y diazotación.

El gobierno provincial de 
Shandong ordenó una inves-
tigación exhaustiva para es-
clarecer las causas del suceso.

Mueren cinco 
en explosión de 
planta química 
al este de China

EFE

PEKÍN

Palestinos se precipitan hacia 
nuevo centro de ayuda en Gaza
AP Y AFP

FRANJA DE GAZA

HAMAS RESPONSABILIZA A ISRAEL POR “ESCENAS DE CAOS”

▲ La nueva Fundación Humanitaria de Gaza (GHF), creada desde cero y respaldada por Estados Unidos, fue designada 
por Israel para hacerse cargo de la distribución de alimentos en Gaza, a pesar de la oposición de la ONU. Foto Ap
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La pequeña Ward, una gazatí 
de casi 5 años, sobrevivió al 
ataque israelí a una escuela 
donde se refugiaban decenas 
de desplazados, pero las lla-
mas acabaron con cinco de 
sus hermanos y con su ma-
dre. “En ese colegio jugaban 
niños inocentes que nunca 
vivirán”, dice Basem Moha-
med Yusef al Shij Jalil, su tío.

Tras el ataque contra el 
colegio Fahmi al Jarjawi de 
la ciudad de Gaza, la niña 
volvió con su tío a ese lugar 
aún en “shock”.

“Cuando vi a Ward por 
televisión, cómo estaba hu-
yendo del fuego… fue difícil. 
No se puede describir”, afirma 
Basem en una entrevista a 
horas después del incendio.

La escena quedó grabada 
en un video que se hizo vi-
ral. Un edificio en llamas y 
la silueta a través de las ven-
tanas de una niña pequeña 
caminando, tratando de sa-
lir de una escuela bombar-
deada en Ciudad de Gaza.

Pero no está claro si esa 
niña es Ward u otra pequeña 
de 5 años, que también so-
brevivió al ataque. Sanidad 
gazatí asegura que se trata 
de Ward, pero fuentes de la 
Defensa Civil dicen que po-
dría tratarse de esta segunda 
niña, que está ingresada, con 
quemaduras en la cara, en el 
hospital Al Ahli.

En todo caso, la escena 
da cuenta de una tragedia 
más en una guerra que 
cumple 600 días y deja ya 
54 mil muertos desde oc-
tubre de 2023, según el Mi-
nisterio de Sanidad de Gaza, 
que contabiliza entre ellos 
más de 16 mil niños.

Una familia 
desgarrada

Según Basem, la familia 
de Ward vivía en Deir Al 
Balah, en el centro de la 
Franja de Gaza, pero su 
casa quedó destruida y tras 
el primer alto al fuego de 
noviembre de 2023 se mu-
daron a la capital, donde se 
fueron vivir al barrio de 
Shujaiya, centro de múlti-

ples órdenes de evacuación 
dictadas por Israel.

Acabaron en una escuela 
de este barrio, donde se res-
guardaban y vivían junto a 
otras familias hasta que en 
la madrugada del lunes el 
Ejército israelí les atacó.

“Una hora después del 
ataque, me fui al hospital 
Bautista, donde encontré 
los esqueletos quemados de 
mis sobrinos y sobrinas (de 
entre 3 y 19 años)”, cuenta 
este hombre de 48 años. Uno 
de ellos, Mohamed, incluso 
estaba decapitado, con la ca-
beza quemada, añade.

“Los niños fueron blanco 
tras la medianoche de la 
aviación militar, cuando es-
taban dormidos”, relata el tío.

La madre también murió 
en el acto, mientras el pa-
dre se encuentra en estado 
crítico en la UCI de un hos-
pital. De los siete hermanos, 
solo sobrevivieron ella y un 
hermano suyo que también 
está herido. En total, en el 
ataque murieron al menos 
32 personas y más de medio 
centenar resultaron heri-
das, según Sanidad gazatí.

Yaqeen Hammad, activista 
gazatí de 11 años e inte-
grante de una asociación 
altruista, fue asesinada este 
fin de semana tras un ata-
que de Israel en el barrio de 
Al-Baraka de Deir al-Balah, 
en la franja de Gaza.

“Puede que su cuerpo 
ya no esté, pero su im-
pacto sigue siendo un faro 
de humanidad”, escribió 
Mahmoud Bassam, un 
fotoperiodista en Gaza, re-
portó Al Jazeera, después 
de informar que al menos 
22 palestinos murieron 
en ataques israelíes en el 
enclave costero desde el 
amanecer del domingo, 
reportó Al Jazeera Arabic.

La también influencer y 
su hermano mayor, Moha-
med Hammad, entregaban 
comida, juguetes y ropa a 
familias desplazadas, de 
acuerdo con el medio ca-

tarí; además, participó ac-
tivamente en el colectivo 
Ouena, una organización 
sin fines de lucro con sede 
en Gaza dedicada a la 
ayuda humanitaria.

Usuario de redes socia-
les compartieron la pér-
dida de la niña, conocida 
por compartir sus videos 
en los que mostró su dia-
rio acontecer en medio de 
la guerra de Israel contra 
Hamas, que inicio en oc-
tubre de 2023.

En lugar de estar en la 
escuela disfrutando de su 
infancia, estaba activa en 
Instagram y participaba en 
campañas para ayudar a 
otros en Gaza. Sin palabras. 
Absolutamente, sin pala-
bras”, decía un mensaje a 
manera de homenaje en X.

Los infantes represen-
tan 31 por ciento de los 
palestinos muertos du-
rante los 19 meses de gue-
rra israelí en Gaza, según 
el ministerio de Salud del 
enclave palestino.

Desarmar a Hamas y ex-
cluirle de toda autoridad 
en Gaza es uno de los 
grandes objetivos plantea-
dos por la copresidencia 
francesa de la Conferen-
cia Internacional para la 
solución de dos estados 
que organiza las Naciones 
Unidas (ONU) del 17 al 20 
de junio en Nueva York 
para tratar de convencer a 
Israel de implicarse.

Fuentes diplomáticas 
francesas reconocieron 
este martes que esa solu-
ción de dos estados “está 
más amenazada que nunca” 
por la voluntad de algunos 
en Israel de volver a ocupar 

Gaza, pero al mismo tiempo 
es la única “creíble” para 
lograr pacificar la región y 
para ofrecer condiciones de 
seguridad a Israel.

Aunque no se han avan-
zado los elementos que ha-
rían creíble la retirada de 
Hamás, Francia -que copre-
sidirá la conferencia junto 
con Arabia Saudí- afirma 
estar trabajando en ese ob-
jetivo, que sería una garan-
tía para Israel, y que de esa 
forma tendría interés en 
cambiar su posición.

Al mismo tiempo, eso 
necesitaría la existencia de 
un Estado palestino que, 
como tal, habría de tener 
un atributo principal, que 
es el de ejercer el monopo-
lio de la violencia legítima 
sobre todo su territorio.

Ejército israelí asesina 
a la influencer Yaqeen 
Hammad, de 11 años

Excluir a Hamas de toda
autoridad en Gaza, meta 
de conferencia de la ONU

DE LA REDACCIÓN
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Niña palestina sobrevivió 
al fuego pero perdió a su 
familia en ataque a escuela
EFE

GAZA

▲ La escena quedó grabada en un video que se hizo viral: un edificio en llamas y la silueta de una 
niña pequeña caminando, tratando de salir de una escuela bombardeada. Foto captura de pantalla
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Asciende a 65 el número de víctimas 
por el atropello masivo en Liverpool

El número de las vícti-
mas del atropello masivo 
en la ciudad inglesa de 
Liverpool, ubicada en el 
noreste del país, ascendió 
a 65 de las cuales fueron 
hospitalizadas, comunicó 
la policía del condado in-
glés de Merseyside.

“Podemos confirmar 
que en total fueron heri-
das 65 personas, muchas 
de ellas necesitaron ayuda 
del hospital”, comunicó la 
detective en jefe de la poli-
cía Karen Jaundrill en una 
conferencia de prensa   .

La subjefa de la policía 
Jenny Sims explicó que 50 
personas fueron hospita-
lizadas, 11 de ellas siguen 
bajo la observación de los 
médicos, pero todos se en-
cuentran en estado estable 
y se están recuperando.

“Nos contactaron poco 
después de las 18 horas de 
hoy, lunes 26 de mayo, tras 
recibir informes de que un 
coche había atropellado a 
varios peatones en Water 
Street. El coche se detuvo 
en el lugar y un hombre 
fue detenido”, declaró la 
Policía de Merseyside en 
un comunicado.

El autor del crimen, un 
residente de Liverpool de 
53 años, fue detenido.

Sims afirmó que la policía 
británica no considera lo su-
cedido como un acto terro-
rista. Jaundrill reveló que el 
detenido está bajo sospechas 
de conducir drogado, y actual-
mente lo están interrogando.

El Liverpool selló el tí-
tulo el mes pasado a falta 
de cuatro partidos y ter-
minó la temporada con 
una ventaja de 10 puntos 
sobre el segundo clasifi-
cado, el Arsenal.

El domingo, levantaron el 
trofeo tras empatar 1-1 con 
el Crystal Palace en Anfield.

Durante las celebracio-
nes del lunes, los jugadores 
y el cuerpo técnico saluda-
ron a la multitud desde un 

autobús descapotable con 
el lema “Nuestro. Otra vez” 
estampado en el costado, 
mientras se encendían 
bengalas rojas a lo largo 
de la ruta, desde Allerton 
Maze hasta Blundell Street.

REUTERS, AFP Y SPUTNIK

LIVERPOOL

 De acuerdo con la subjefa de la policía, Jenny Sims, 50 personas fueron hospitalizadas, 11 de ellas permanecen 
bajo observación médica, aunque destacó que todos se encuentran en estado estable y se están recuperando. Foto Ap

La policía confirmó la detención del conductor, se presume que manejaba drogado

Aprueban proyecto de ley de suicidio asistido en Francia

La Cámara Baja francesa 
aprobó el martes en primera 
lectura un proyecto de ley para 
regular la ayuda a morir, el 
paso inicial de un largo proceso 
para permitir el suicidio asis-
tido bajo estrictas condiciones.

Un total de 305 diputa-
dos aprobaron la propuesta 
legislativa, que cuenta con 

el respaldo del presidente 
Emmanuel Macron pero im-
pugnan algunos grupos con-
servadores, mientras que 199 
diputados votaron en contra.

“Respetando las sensi-
bilidades, las dudas y las 
esperanzas, se abre poco a 
poco el camino de la fra-
ternidad que yo anhelaba”, 
escribió Macron en X.

El dirigente francés ha 
insistido en que toda auto-
rización para elegir morir 

debe limitarse a las perso-
nas con enfermedades in-
curables y dolores físicos o 
sicológicos intensos.

La votación en la Asam-
blea Nacional constituyó 
una etapa inicial para el 
proyecto de ley, que de-
berá pasar varias veces 
por la Cámara Baja y el 
Senado para introducir 
modificaciones.

Macron también afirmó 
que podría someter a re-

feréndum este tema tan 
controvertido.

De aprobarse la ley, Fran-
cia se uniría a un pequeño 
grupo de países europeos que 
cuentan con legislación sobre 
el derecho a la ayuda para 
morir, entre ellos Alemania, 
España, Austria y Suiza.

Todas las formaciones 
parlamentarias han per-
mitido a sus miembros 
votar de acuerdo con sus 
convicciones personales, 

al margen de las limitacio-
nes partidistas.

Se esperaba que los parti-
dos de izquierdas y de centro 
votaran a favor del proyecto, 
a diferencia de los conserva-
dores y los diputados de ex-
trema derecha, que se opo-
nen generalmente al mismo.

El gobierno evita ha-
blar de eutanasia o suicidio 
asistido, empleando expre-
siones como “ayuda a mo-
rir” para referirse a la ley.

AFP

PARÍS
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Argentina ratifica su salida de la OMS 
y estrecha lazos sanitarios con EU

Argentina ratificó este lu-
nes su decisión de retirarse 
de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) y reafirmó 
sus coincidencias en mate-
rias sanitarias con Estados 
Unidos, en el marco de una 
visita a Buenos Aires del 
secretario de Salud estadu-
nidense, Robert F. Kennedy.

El gobierno de Javier 
Milei justificó su retirada 
del organismo multilateral 
al sostener en un comuni-
cado que “las recetas de la 
OMS no funcionan, porque 
no están basadas en ciencia 
sino en intereses políticos 
y estructuras burocráticas 
que se resisten a revisar 
sus propios errores”.

La decisión fue ini-
cialmente anunciada en 
febrero por el presidente 
ultraliberal siguiendo los 
pasos de su homólogo Do-
nald Trump, quien había 
anunciado el retiro de Es-
tados Unidos en enero.

Milei acusó entonces de 
“nefasta” la gestión de la 
OMS durante la pandemia 

de Covid-19 y criticó su 
“cuarentena cavernícola”.

El encuentro entre Ken-
nedy y el ministro de Salud 
argentino, Mario Lugones, 
tuvo como objetivo defi-
nir “una agenda de tra-
bajo conjunto que permita 
afianzar la transparencia 
y confianza en el sistema 
de salud desde un enfoque 
de prevención, seguridad 
alimentaria y eficiencia del 
gasto”, informó el gobierno 
del país sudamericano.

“Junto a Robert Ken-
nedy creemos en el futuro 
de la colaboración en salud 
global. Tenemos visiones 

similares sobre el rumbo a 
seguir”, expresó Lugones.

Kennedy, quien tiene 
previsto reunirse el miér-
coles con el presidente 
Milei, instó la semana 
pasada a otros países 
a retirarse de la OMS y 
crear instituciones alter-
nativas y afirmó que esta 

agencia de la ONU está 
moribunda, en un video 
transmitido en la asam-
blea anual de la ONU.

En su discurso Ken-
nedy afirmó que la OMS 
está bajo una influencia 
indebida de China, de la 
ideología de género y la 
industria farmacéutica.

El gobierno argentino tam-
bién anunció una “revisión 
estructural” de los organismos 
nacionales de salud para “or-
denar, actualizar y transpa-
rentar estructuras y procesos” 
del sistema sanitario “que du-
rante años funcionaron con 
superposiciones, normas ob-
soletas y escasa supervisión”.

AFP

BUENOS AIRES

 El gobierno de Javier Milei justificó su retirada del organismo multilateral al sostener que “las 
recetas de la OMS no funcionan, porque no están basadas en ciencia sino en intereses políticos 
y estructuras burocráticas que se resisten a revisar sus propios errores”. Foto X @SecKennedy

La decisión fue reafirmada durante la visita a Buenos Aires del secretario Robert F. Kennedy

Pornhub, Stripchat, XNXX y XVideos serán investigadas 
tras incumplir protección a menores en la Unión Europea

Las plataformas de conteni-
dos para adultos Pornhub, 
Stripchat, XNXX y XVideos 
serán investigadas por in-
cumplir las normas para 
proteger a los niños, anun-
ciaron el martes los regula-
dores de la Unión Europea 
(UE), en una medida que 
podría acarrear multas de 
hasta 6 por ciento de su fac-
turación anual global.

La Comisión Europea 
dijo que las empresas no ha-
bían cumplido con la Ley 

de Servicios Digitales, que 
les obliga a hacer más para 
enfrentar los contenidos ilí-
citos y nocivos en sus plata-
formas tras su designación 
como plataformas en línea 
muy grandes en 2023.

También incumplieron las 
normas que obligan a las em-
presas a tomar medidas de 
evaluación y mitigación de 
riesgos de los efectos negati-
vos sobre los derechos de los 
niños y a impedirles el acceso 
a contenidos para adultos 
mediante herramientas de 
verificación de la edad, dijo.

“El espacio en línea debe 
ser un entorno seguro para 

que los niños aprendan y se 
conecten. Nuestra prioridad 
es proteger a los menores 
y permitirles navegar con 
seguridad en línea”, dijo en 
un comunicado la jefa de 
tecnología de la UE, Henna 
Virkkunen.

El propietario de Porn-
hub, el grupo chipriota Aylo 
Freesites Ltd, dijo que sus si-
tios cumplían la normativa 
RTA (restringido a adultos), 
según la clasificación de la 
Asociación de Sitios Com-
prometidos con la Protec-
ción Infantil, y que estaban 
estrictamente reservados a 
mayores de edad.

“Creemos que la verda-
dera solución para prote-
ger a menores y adultos 
por igual es verificar la 
edad de los usuarios en el 
punto de acceso -los dis-
positivos de los usuarios- y 
que los sitios web denie-
guen o permitan el acceso 
a materiales restringidos 
por edad basándose en esa 
verificación”, dijo Aylo en 
un correo electrónico.

Stripchat, filial de la 
empresa chipriota Tech-
nius Ltd, no respondió a 
una solicitud por correo 
electrónico. XNXX es pro-
piedad de la empresa checa 

NKL Associates y XVideos 
forma parte de WebGroup 
Czech Republic. 

La Comisión dijo que re-
tiraría su designación de 
Stripchat como plataforma 
en línea muy grande den-
tro de cuatro meses des-
pués de que su número 
medio mensual de usuarios 
cayó por debajo del umbral 
de usuarios de la DSA.

Por otra parte, el ejecu-
tivo de la UE dijo que los 
países de la unión coordi-
narían las acciones contra 
las plataformas pornográ-
ficas más pequeñas para 
proteger a los niños.

REUTERS

LONDRES

OMS está bajo una 

influencia indebida 

de China, de la 

ideología de género 

y la industria 

farmacéutica: 

Kennedy
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¡BOMBA!

Máax jo’olbesik General del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
tu ts’áaj k’ajóoltbil -tu súutukil 
beeta’ab mañanera tumen xjala’ach 
Claudia Sheinbaum le martes 
máanika’- le bin le 22 ti’ mayo 
máanika’ beeta’ab tu kúuchil 
IMSS ti’ u péetlu’umil Jaliscoe’, u 

yáax k’eexil puksi’ik’al ti’ juntúul 
xch’úupal u k’aaba’ Ariadna, máax 
16 u ja’abil, k’oja’an desde ka’aj síijij. 

Ti’ jump’éel kóom cha’an 
k’i’itbesa’ab ti’ redes socialese’, 
Robledo Aburto tu ya’alaje’ tu káajbal 
le ja’aba’, u kúuchil Unidad Médica 
de Alta Especialidad del Hospital de 
Pediatría del Centro Médico Nacional 

de Occidente de Guadalajara tu 
k’amaj ti’ Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) u páajtalil u beetik 
trasplantes cardíacos pediátricos, le 
beetik túune’, leti’e’ ka’ap’éel mola’ay 
ichil tuláakal u noj lu’umil México, 
yéetel Hospital Infantil tu noj kaajil 
Ciudad de México. 

Meyaje’ beeta’ab ti’ Aridna, 
juntúul xch’úupal 16 u ja’abil, máax 
síij tu lu’umil Jalisco.  Tak walkila’ 
uts yanik u toj óolal. 

U meyajil ti’al u máansa’al ti’e’ 
xáanchaj maanal kamp’éel horas, 
yéetel puksi’ik’ale’ jóok’sa’ab 
Hospital General Zona No. 2 de 
Saltillo, Coahuila.

IMSSe’ tu beetaj u yáax 
meyajil ti’al u ts’áak uláak’ 

puksi’ik’al ti’ u jeel máak; 
uts yanik xch’úupal/ p 18

Oochel IMSS
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